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IV Конвент лидеров студен-
ческого самоуправления Ал-
тая проходит и завершает-
ся сегодня в Барнауле.

Торжественное открытие меро-
приятия состоялось 23 января в 
стенах АКЗС. Встречу приурочили 
к Дню российского студенчества. В 
ней приняли участие лидеры студен-
ческих объединений, представители 
добровольческого и стройотрядов-
ского движений, а также активисты 
из других районов и городов нашего 
региона. Всех приветствовал пред-
седатель Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания Александр 
Романенко. Он сказал:

– Для краевого парламента моло-
дежная политика является одним 
из приоритетных направлений ра-
боты. Для нас особенно важно быть 
в курсе проблем, которые волнуют 
студентов, учитывать их мнение 
по самым актуальным вопросам. 
Региональные органы власти го-
товы сотрудничать с молодыми 
лидерами. В конце прошлого года 
Молодежный парламент Алтайского 
края отметил 15-летие. Были под-
ведены итоги масштабной работы, 
выделены наиболее полезные и 

значимые инициативы. Мы рабо-
таем с будущими избирателями, 
проводим парламентские уроки 
для школьников, стараемся сделать 
так, чтобы молодежь получала по-
лезные знания, набиралась опыта, 
заручалась поддержкой своих идей.

В крае работа с молодежью но-
сит системный характер. В регионе 

действует много образовательных 
площадок, где можно не только по-
лучить новую информацию, но и 
проверить имеющийся багаж зна-
ний. Пример тому – акция «Тоталь-
ный диктант».

Александр Романенко выделил 
направления работы, которые 
активно реализуются благодаря 

молодым лидерам Алтайского 
края. Это популяризация науки 
в молодежной среде, развитие 
студенческих средств массовой 
информации, волонтерского дви-
жения.

Участникам конвента сказали 
напутственные слова заместитель 
председателя Правительства Алтай-

ского края Андрей Щукин, министр 
образования и науки региона Алек-
сандр Жидких, ректор АлтГУ Сергей 
Землюков. Сергей Валентинович в 
своем выступлении подчеркнул, 
насколько сложно в современном 
мире быть лидером, делать так, 
чтобы люди прислушивались к 
мнению одного человека. По его 
словам, в мощной конкуренции 
побеждает тот, кто владеет знанием 
и видит на несколько шагов вперед.
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
26 января Ветер северо-восточный, 3-8 м/сек.,

без осадков, гололедица, утром – 
изморозь, туман.

27 января Ветер северный, 3-8 м/сек.,
без осадков, гололедица, утром –
изморозь, туман.

Ветер северный, 2-7 м/сек.,
 без осадков, гололедица,
утром – изморозь, туман.
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ночь

-23о -28о

день

-29о -34о -29о -31о

-24о -29о

день -36о -41о-
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Выполняя указы президента
Реализации указов Президента РФ Владимира Путина 

в сфере дополнительного образования в крае уделяется 
особое внимание.

До 2027 года в России объявлено Десятилетие детства. В реги-
оне намерены к 2020 году увеличить охват детей в возрасте от 
5 до 18 лет дополнительным образованием до уровня 70 – 75%, 
а также обеспечить заработную плату педагогических работ-
ников системы дополнительного образования детей, равную 
заработной плате учителей в крае.

«В 2017 году планируемый показатель охвата детей услугами 
дополнительного образования выполнен в полном объеме и 
составляет 68%. При этом большая часть (46%) занимается в ор-
ганизациях системы образования всех уровней», – сообщил ми-
нистр образования и науки Алтайского края Александр Жидких.

Также в региональном Минобрнауки особо подчеркивают, 
что проводится существенная работа по повышению заработной 
платы педагогов. Темп роста их средней зарплаты за период 
реализации указа составил 200 процентов. 

Взяла высоту!
Альпинист-любитель из Алтайского края Марина 

Танкова в составе группы из пяти человек в Аргентине 
поднялась на высшую точку Южной Америки – вершину 
Аконкагуа в Андах. 

Высота горы составляет 6960 м над уровнем моря. Аконка-
гуа в переводе с языка кечуя означает «каменный или белый 
страж», входит в список «Семь вершин», ее неофициальное 
название «Колосс Америки».

«Сурово, холодно, сложно, красиво – так кратко можно оха-
рактеризовать восхождение», – поделилась впечатлениями 
сотрудник краевого управления по внешним связям, туризму 
и курортному делу Марина Танкова.

Как сообщили в Алтайтурцентре, экспедиция российских 
спортсменов началась 5 января. Восхождение на Аконкагуа 
туристы совершили 21 января.

Помогли подрасти
Государственная финансовая поддержка оказывается 

предпринимателям, реализующим социально значимые 
проекты в монопрофильных муниципальных образованиях 
края – городах Алейске, Новоалтайске, Заринске, Яровое и 
рабочем поселке Степное Озеро Благовещенского района. 
В минувшем году 24 проекта поддержаны бюджетными 
средствами на общую сумму 11,4 млн рублей.

Целевые субсидии предпринимателям-резидентам выделены 
в рамках региональной программы развития малого и среднего 
предпринимательства. Средства направлены на субсидирова-
ние части затрат, связанных с уплатой процентов по кредитам, 
возмещение затрат на создание и расширение центров досуга 
и развития детей, частных дошкольных образовательных уч-
реждений и т. д.

Как пояснили в краевом управлении по развитию пред-
принимательства и рыночной инфраструктуры, в результате 
было создано 66 новых постоянных рабочих мест и сохранено 
более 330-ти.

Так, например, новоалтайская компания, реализующая 
проект по производству готовых текстильных изделий, при-
обрела оборудование для производства одеял из натуральных 
материалов.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

Завтра весь мир отме-
чает Международный 
день таможенника.

В 2017 году наблюдалось 
улучшение внешнеэконо-

мической ситуации в Сибирском округе. 
Общий объем товарооборота в Алтайском 
крае относительно 2016 года увеличился на 
18 процентов и составил около 630 миллионов 
долларов США.

Так, с января по сентябрь 2017 года в срав-
нении с аналогичным периодом предыдущего 
года мы увеличили экспорт в денежном эк-
виваленте минеральных продуктов в 2 раза, 
древесины и целлюлозно-бумажных изделий 
– на 16 процентов, продукции машиностро-
ительной и химической промышленности 
примерно на 40 процентов, а металлов и из-
делий из них – в 2,5 раза.

  ТЕМА ДНЯ .

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
Двадцатые числа января, у плат-
форм Барнаульского автовокзала 
непривычно пустынно. Автобусов 
на стоянке гораздо меньше, чем 
обычно, хотя спрятавшихся от 
мороза в здании вокзала людей 
предостаточно.

В автобусе на Завьялово практически нет 
свободных мест, что тоже необычно для 
середины дня. Объяснение то же – мороз. 
Предыдущие рейсы отменены, этот 23 ян-
варя – первый.

К тому же в период морозов отмечается 
рост числа пассажиров на автобусных пере-
возках, поскольку многие люди отказывают-
ся от поездок на личных автомобилях – на 
автобусах спокойнее и надежнее. Ведь, по 

словам заместителя министра строитель-
ства, транспорта, жилищно-коммунального 
хозяйства Алтайского края Дмитрия Коро-
вина, весь автобусный транспорт (а в нашем 
регионе его около 2500 единиц) работает под 
контролем навигации. Правда,  в последние 
дни в сокращенном режиме.

– В нашем крае и за его пределами осу-
ществляется движение по 886 маршрутам, 
– рассказывает Дмитрий Коровин. – По ним 
в год совершают поездки 280 миллионов 
человек – 98% от общего пассажиропотока. 
На пассажирском рейсовом автобусе мож-
но добраться до 1253 населенных пунктов 
нашего региона. Конечно, сегодня мороз 
вносит свои коррективы в графики дви-
жения.

Мы в крае одними из первых занялись 
внедрением системы ГЛОНАСС, и сегодня 

из диспетчерского центра «АСУ-Навигация» 
в Барнауле можно выйти на прямую связь 
с водителем, контролировать движение 
управляемого им автобуса, осуществляя 
четкую обратную связь. При необходимости 
информация в оперативном режиме переда-
ется в МЧС, дорожную службу, что выручает 
порой пассажиров в сложных ситуациях, 
а то и спасает жизни людей.

В прошлогоднюю очень снежную зиму 
в общей сложности на 21 день закрыва-
лись автомобильные дороги, девушки – 
диспетчеры центра «АСУ-Навигация» рабо-
тали в напряженном режиме, принимая 
оперативные решения, когда пассажиры 
оказывались в снежном плену в сотнях 
километров от Барнаула. 

(Окончание на 2 стр.)

За окном морозится январь…33,9   
 
 
  
Около 63% от этого приходится на промыш-

ленные предприятия, где общий рост объема 
этого показателя составил 20%. В целом в крае 
по итогам января – ноября минувшего года 
прибыль крупных и средних предприятий 
выросла на 5,8% к аналогичному периоду 
2016-го.

Конвент – это по-нашему!

Таможня даёт добро

  НОВОСТИ .

26

Под контролем ГЛОНАСС.

Неблагоприятные день и часы в январе:
25 (11-14).
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Анастасия Самсонова занимается развитием волонтерского движения 
в Тальменском районе.

Студент АлтГТУ
Михаил Радченко.

Александр Романенко:
«В крае работа с молодежью носит системный характер».

В Конвенте участвуют представители 40 учебных заведений Алтайского края и Республики Алтай.

И снова – в рейс.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК .

  В АКЗС .
Полезный формат работы

«Места должно хватить всем»
В ближайшие 8 лет у нас появится еще около 900 разно-
форматных торговых объектов, 142 новых заведения 
общественного питания и 100 предприятий бытового 
обслуживания. Такой прогноз приводят авторы Концепции 
развития торговли и услуг в Алтайском крае на период до 
2025 года. Но, главное, в ней проведен анализ существующе-
го положения и предложены варианты развития рынков, 
которые могут взять на вооружение предприниматели 
и муниципальные власти.

Документ разработан краевым 
управлением по развитию пред-
принимательства и рыночной ин-
фраструктуры и на днях появился 
на сайте ведомства. О том, как он 
создавался и какие проблемы дол-
жен решать, мы поговорили с зам-
начальника управления Галиной 
Денежкиной.

– Галина Михайловна, давайте 
начнем с причин, по которым 
писалась концепция.

– Действующая краевая программа 
развития потребительского рынка 
закончилась в 2016 году, изменилась 
федеральная методика обеспеченно-
сти торговыми площадями, поэтому 
требовалось создать обновленный 
программный документ, в котором 
бы комплексно отражались пробле-
мы отраслей, намечались пути их 
решения. И тогда возникла идея 
создания концепции, которая бы 
охватывала все сферы, курируемые 
управлением, – это торговля, в том 
числе электронная, сюда же отно-
сятся продвижение, популяризация 
алтайских товаров, общепит, быто-
вые услуги, придорожный сервис.

Несколько человек работали над 
концепцией в течение года. Затем 
проект был размещен на сайте 
управления, потом он обсуждался 
на заседаниях рабочей группы по 
торговле, в которую вошли обще-
ственные объединения, представи-
тели производственных и торговых 
предприятий, органов исполнитель-
ной власти, крайпотребсоюза. Их 
конструктивные предложения были 
учтены в окончательном варианте 
документа.

В каждом разделе описаны боле-
вые точки отрасли. Например, не во 
всех селах с малой численностью 
есть стационарные магазины. Для 
торговцев их содержать невыгодно, 
поэтому муниципалитеты держат 
эту проблему на контроле, решая 
ее с помощью автолавок, снижают 
предпринимателям, торгующим в 
малых селах, налоговую нагрузку. 
По возможности льготы для такого 
бизнеса можно предусматривать в 

муниципальных программах раз-
вития предпринимательства. Мы 
считаем, что для выездной торговли 
надо привлекать крупный торговый 
бизнес, производственно-сбытовые 
кооперативы.

– В концепции говорится и о заси-
лии сетевого ритейла, который 
мешает независимым магазинам. 
Насколько остра эта проблема?

– С позиции потребителей чем 
больше магазинов хороших и раз-
ных, тем богаче выбор, а цены ниже. 
И в идеале на рынке должно хватать 
места всем. Но сегодня сети разви-
ваются более активно, а эффектив-
ность их бизнеса выше.

– На Западе экспансия сетей 
ограничивается территори-
ально либо по времени работы. 
Могли бы мы перенять передовой 
опыт?

– На уровне региона мы это сде-
лать не можем, нужно корректиро-
вать федеральное законодательство. 
В настоящее время оно разрешает 
одному игроку занимать до четверти 
рынка. Я не считаю правильным 
ограничивать время работы сетевых 
магазинов, так как это противоре-
чит интересам населения. Да и не 
стоит городским торговцам преу-
величивать давление со стороны 
сетевого ритейла. В крае свыше 14 
тысяч магазинов, из них крупнофор-
матных порядка тысячи, владель-
цы остальных относятся к малому 
бизнесу. Проблема эта есть в район-
ных центрах. Но многопрофильные 
предприниматели, которые кроме 

продовольствия продают промыш-
ленные, особенно строительные 
товары, развивают общественное 
питание, чувствуют себя намного 
увереннее. Кто сумел диверсифи-
цировать риски, тот неплохо раз-
вивается и на селе. Есть примеры, 
когда предприниматели владеют 
несколькими магазинами в своем 
районе, часть из них они размеща-
ют в деревнях, где нет серьезных 
конкурентов.

– А как выживать на селе самому 
малому бизнесу?

– В концепции предлагаются 
рецепты. В частности, занятие не-
стационарной торговлей. Она менее 
затратная и более приближена к 
покупательским потокам. В этом 
отношении Минпромторг предла-
гает поправки в закон 381-ФЗ «Об 
основах государственного регули-
рования торговой деятельности 
в РФ», вводя главу, посвященную 
мобильной торговле. В ней будут 
прописаны порядок размещения 
таких объектов, права и обязанно-
сти предпринимателей и муници-
палитета. В феврале министерство 
внесет проект поправок в Государ-
ственную думу.

Еще одно поприще, где свои силы 
может применить малый бизнес, – 
розничные рынки. Количество их 
по всей стране сокращается, так как 
федеральное законодательство очень 
жестко регулирует деятельность та-
ких форматов, запрещая продажу 
алкоголя,  возлагая ответственность 
на владельца рынка за деятельность 
торгующих там предпринимателей. 
Хорошо, что в Алтайском крае со-
кращение не так проявляется, как 
в других регионах.

Опять же Минпромторг планирует 
либерализовать нынешние правила 
работы розничных рынков, пропи-
сав их отдельным разделом в 381-ФЗ.

– В концепции есть раздел, по-
священный обеспечению доступ-
ности магазинов, столовых и 
комбинатов бытовых услуг для 
маломобильных групп населения. 
Как эту проблему решать?

– С 2014 по 2017 год количество до-
ступных торговых объектов выросло 
на 13%, до 1317. Предприниматели 
расширяют входные группы, строят 
пандусы, расставляют соответствую-
щим образом торговое оборудование. 
По закону каждый участник рознич-
ного рынка должен обеспечить ус-
ловия для приобретения товаров 
инвалидами и людьми с детскими 
колясками. При новом строительстве 
магазин не может быть построен без 
учета потребностей маломобильно-
го населения. Но у нас есть немало 
действующих магазинов, которые 
невозможно переоборудовать под 
их нужды. Законодательство в таком 
случае разрешает оказывать услу-
ги таким категориям удаленным 
способом, например, доставить за-
казанный по телефону товар. Или 
установить кнопку вызова, чтобы 
персонал вышел на улицу,  принял 
заказ и обслужил. Но такие кноп-
ки порой разбивают вандалы. И, 
конечно, в малых селах властям и 
предпринимателям надо выявить 
всех маломобильных инвалидов и 
закрепить их за торговой точкой.

А мы, как профильное управле-

ние, призываем хозяйствующие 
субъекты заниматься реконструк-
цией своих объектов. На эту тему 
разработали методические матери-
алы, которые размещены на сайте 
управления, проводим семинары, 
рассылаем письма муниципалите-
там и крупным предприятиям. Надо 
сказать, предприниматели пони-
мают долю своей ответственности 
перед инвалидами. И совокупно око-
ло миллиона в год рублей тратят на 
решение этой социальной задачи.

– Концепция заканчивается та-
блицей целевых показателей, 
которых надо достигнуть к 
определенному сроку. Насколько 
реалистично выполнить этот 
план?

– Расчеты строились на анализе 
тенденций за предыдущие пять лет, 
а затем они экстраполировались на 
будущее. Так что цифры вполне ре-
альные, тем более они будут еже-
годно актуализироваться с учетом 
текущей ситуации. Какие-то разделы 
уточнятся после вступления в дей-
ствие новых федеральных законов.

Концепция дополнится перечнем 
конкретных мероприятий, которые 
рекомендовано выполнять как му-
ниципальным властям, так и участ-
никам потребительского рынка. В 
ближайшее время мы планируем 
провести с муниципалитетами се-
минары, во время которых будем 
разъяснять положения концепции.

Евгений ШУМИЛОВ, 
фото Андрея КАСПРИШИНА 

и Ларисы ХИЩЕНКО

Губернатор края Алек-
сандр Карлин отметил 
профессионализм де-
путатского корпуса 
Алтайского краевого 
Законодательного Со-
брания.П  

Во вторник, 23 января, за 
два дня до своего ежегодного 
отчета глава региона провел 
рабочую встречу с руково-
дителями фракций АКЗС. В 
мероприятии приняли уча-
стие спикер краевого парла-
мента Александр Романенко, 
его заместитель Сергей Се-
ров, руководитель фракции 
«Единая Россия» Сергей Приб, 
руководитель фракции КПРФ 
Мария Прусакова, руководи-
тель фракции «Справедливая 
Россия» Александр Молотов, 
руководитель фракции ЛДПР 
Владимир Семенов и пред-
ставитель губернатора Ал-
тайского края в АКЗС Антон 
Васильев. Предваряя беседу, 
Александр Карлин отметил, 
что встречи с руководителя-
ми фракций в краевом пар-
ламенте накануне доклада о 
развитии региона в ушедшем 
году уже сформировавшаяся 
и весьма полезная традиция.

– Традицию работы моих 
заместителей с полным соста-
вом фракций в Заксобрании 
мы также продолжим, – ска-
зал губернатор. – У вас и ва-
ших коллег будет возможность 
подробно обсудить все темы, 
в том числе и те, которые мы 
сегодня затронем.

Глава региона отметил воз-
росший профессионализм де-
путатов краевого парламента:

– По моим ощущениям, вы 
в большей мере погружены в 

процессы, которые проходят в 
экономике и различных отрас-
лях социальной сферы регио-
на. Это видно и по вопросам, 
которые вы сформулировали 
в этом году. Такие перемены 
я отношу на счет большей 
профессионализации депутат-
ского состава, ведь в прошлом 
году мы встречались, когда 
опыт у определенной части 
депутатского корпуса был 
незначительным, с момента 
избрания прошло несколько 
месяцев. Сейчас у депутатов 
есть возможность более се-
рьезно вникать во многие 
дела и процессы.

Александр Карлин под-
черкнул, что используемый 
сегодня формат «правитель-
ственного часа» в региональ-
ном парламенте одинаково 
полезен всем участникам.

– Представителям депутат-
ского корпуса он позволяет 
достаточно оперативно полу-

чать информацию по значи-
мым на ваш взгляд вопросам, 
– отметил губернатор. – Как 
мне сообщают, конфронтации 
на «правительственных ча-
сах» нет, общением стороны 
удовлетворены, поскольку 
мои заместители приходят 
не ругаться, а согласовывать 
многие наши позиции теку-
щей деятельности с депутат-
ским корпусом.К   

По словам губернатора, ито-
ги ушедшего года показывают, 
что управленческая команда 
региона решила все задачи 
по финансированию важней-
ших направлений социально-

го развития региона и стиму-
лированию экономической 
деятельности, поставленные 
законодателями. Экономика 
региона развивается стабильно, 
темпы развития промышлен-
ного сектора примерно в два 
раза выше среднероссийских.

Александр Карлин привел 
основные статистические дан-
ные, характеризующие раз-
витие отраслей экономики и 
социальной сферы Алтайского 
края в 2017 году. Губернатор 
подчеркнул, что список задач, 
которые предстоит решать в 
2018 году, основан на реальных 
потребностях жителей края.

– Не думаю, что у вас сло-
жилось впечатление, что мы 
витаем в эмпиреях и не знаем 

реальных потребностей реги-
она, – заявил Александр Кар-
лин. – Я сам и мои заместители, 
министры постоянно бываем в 
муниципалитетах, на предпри-
ятиях и в организациях, встре-
чаемся с людьми. Это позволяет 
выстраивать результативную 
работу. Но мы не претендуем 
на то, что мы знаем все и вся. Та 
информация, которую вы пред-
ставите сегодня на встречах с 
моими заместителями и затем 
на сессии АКЗС, обязательно 
будет учтена, мы будем рабо-
тать, корректируя свои планы 
с учетом ваших инициатив и 
предложений.П   

Председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко в ответ так-
же отметил, что ежемесячно 
проходящие «правительствен-
ные часы», в которых участву-
ют заместители председате-
ля правительства и главы 
региональных министерств 
и ведомств, превратились в 
качественный обмен мнения-
ми и информацией. 

– Нас устраивает такой фор-
мат работы, – добавил спикер 
краевого парламента. – Более 
того, мы с надеждой ждем, что 
со следующей сессии такую 
форму работы распростра-
ним и на взаимодействие с 
территориальными органами 
федеральных органов государ-
ственной власти. Руководи-
тель фракции КПРФ Мария 
Прусакова согласилась с тем, 
что «правительственный 
час» стал хорошей формой 
решения многих вопросов. 
Вместе с тем она высказала 
пожелание как можно раньше 
получать для ознакомления 
материалы для обсуждения на 

предстоящей сессии и выра-
зила озабоченность решением 
кадровых вопросов на уровне 
муниципалитетов.

Руководитель фракции 
«Справедливая Россия» Алек-
сандр Молотов отметил кон-
структивный характер взаи-
модействия депутатов АКЗС 
с управленческой командой 
региона. А руководитель фрак-
ции ЛДПР Владимир Семенов 
подчеркнул, что депутатский 
корпус ведет достаточно ин-
тенсивный диалог с Прави-
тельством Алтайского края. 
Важной задачей он считает 
обеспечение сбалансирован-
ности бюджетов муниципаль-
ных образований.

Говоря об итогах встречи, 
руководитель фракции «Еди-
ная Россия» Сергей Приб под-
черкнул, что беседа прошла в 
конструктивном ключе.

– Мы вышли далеко за гра-
ницы отчета о деятельности 
правительства в 2017 году, об-
судив широкий круг тем – от 
хода отопительного сезона до 
вопросов поддержки детства, 
– отметил Сергей Приб. – Во 
время встречи прозвучал 
ряд злободневных, сложных 
вопросов, требующих тща-
тельной проработки. Губер-
натор глубоко погружен во все 
процессы, происходящие на 
территории, и держит их на 
контроле.

Напомним, обсуждение 
вопросов, поднятых на этой 
встрече, продолжится сегод-
ня, 25 января, на сессии крае-
вого парламента, когда глава 
региона представит доклад о 
деятельности правительства 
по социально-экономическому 
развитию края в 2017 году.

Подготовил 
Вадим КУЛЕШОВ,

Дмитрий ЧЕРСКИХ (фото)   ВЕСТИ С МЕСТ .
Батареи потеплели

В Славгороде из-за неисправности одного из котлов сни-
зилась температура теплоносителя в котельной № 10. Днем 
23 января авария была устранена, после обеда энергетики 
вышли на нормативные показатели, рассказали «Алтайской 
правде» в пресс-службе ГУ МЧС России по краю.

В котельной произошел порыв подводящего трубопровода. 
Из-за неисправности и низких температур в городе снизилась 
температура теплоносителя в котельной № 10. Котельная рабо-
тала на двух котлах – № 1 и 3. Угрозы размораживания системы 
теплоснабжения города не было, подчеркивают в министерстве.

Уже в девять часов утра 23 января были завершены ремонтные 
работы подводящего трубопровода котла № 2. Затем провели 
пуско-наладочные работы. В этот же день восстановили нор-
мативный температурный режим работы котла.

Отметим, на минувшей неделе в Славгороде также был за-
фиксирован сбой в системе теплоснабжения. 19 января учебный 
процесс в трех образовательных учреждениях был полностью 
восстановлен, школьники приступили к занятиям во вторую 
смену. Во время ремонта котельной в течение двух дней ученики 
занимались дистанционно.

Дело в том, что уголь, завозимый в котельную № 10, имел 
большой процент содержания снега. Это привело к наруше-
ниям температурного графика работы котельной. 17 января 
Славгороду была выделена тысяча тонн угля из резервного 
запаса Алтайского края. 18 января котельная вышла на работу 
по температурному графику.

Светлана РУСИНА

В Усть-Пристанском 
рвёт водопроводы

23 января к нам в редакцию позвонил житель села Крас-
нодарского Усть-Пристанского района с жалобой на то, что 
из-за неустранённого порыва водопровода его и соседский 
дома подтапливает.

– Порыв произошел еще в пятницу на прошлой неделе, а 
бригады до сих пор нет. У меня двор и сарайку подтопило, а там 
вся животина, дрова, сено. Говорят, пока морозы не ослабнут, 
чинить никто не будет, – сообщил Леонид Воронов с улицы Новой.

Как пояснил Владимир Кольцов, глава Краснодарского сель-
совета, трубы рвет по всему району. Бригада МУП «Исток», зани-
мающаяся обслуживанием сетей, не успевает чинить, одной 
на все участки не хватает.

– Снега в этом году мало, земля промерзает сильно и дает 
усадку, поэтому трубы лопаются, – говорит он. – Тем более во-
допровод у нас старый, построен в 1964 году.

По словам главы сельсовета, несмотря на порыв водопровода, 
перекрывать его нельзя, иначе до весны все село останется без воды.

– Мы просим хозяев домовладений с подтопленными двора-
ми проявить терпение и отвести воду от домов вручную. Через 
неделю морозы спадут, и нам отремонтируют водопровод. А в 
следующем году запустим новый водопровод, его уже начали 
строить в 2017-м.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Как объяснил Дмитрий Ко-
ровин, в случае остановки ав-
тобуса на трассе из-за поломки 
пассажиров забирает следую-
щий на этом маршруте автобус 
либо собственник – пассажиро-
перевозчик посылает на место 
происшествия дублирующий 
транспорт. В крайнем случае 
принимаются меры по достав-
ке людей до ближайшего насе-

ленного пункта или места, где 
они смогут находиться в тепле, 
скажем, придорожного кафе. По 
счастью, нынешней зимой до 
действительно экстремальных 
ситуаций дело пока не доходило.

– Чтобы не рисковать здо-
ровьем и жизнью людей в 
дороге, некоторые рейсы по 
обстоятельствам приходится 
отменять, – дополняет слова 
Коровина директор ООО «Ав-
товокзал-Пригород» Олег Шпо-
мер. – Вот сегодня (24 января) 
на 10 часов утра отменено 186 
направлений по пригородным 
и муниципальным маршрутам. 
Для такой погоды, как сейчас, 
это, в принципе, нормальная 

практика. Зима есть зима, без 
происшествий она не обходится 
и, скажем, 21 – 22 января нынеш-
него года, когда морозы были 
приличные, случались и оста-
новки транспорта на трассах. Са-
мый большой период времени, 
который людям приходилось 
провести в сломавшемся авто-
бусе, не превышал двух часов.

На протяженных маршрутах 
перевозчики часто применяют 
парное движение автобусов, 

когда один дублирует другой, 
поскольку две машины на 
трассе рядом надежнее, чем 
одна. Если что-то случается, 
на подхвате вторая машина. 
Людей пересаживают в нее – и 
поехали дальше!

Действительно, бывают 
отмены рейсов, как в том же 
случае с Завьялово, что вполне 
в такой ситуации объяснимо. 
Зачем гнать несколько прак-
тически пустых автобусов на 
трассу, если можно сократить 
количество рейсов, но люди 
при этом до нужного им места 
все равно доберутся.

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ТЕМА ДНЯ .

На встречу были приглашены все руководители фракций АКЗС.

В диспетчерском центре «АСУ-Навигация».

« »  
    
».

 При широком ассортименте и конкурентных ценах небольшие магазины 
на селе находят своих клиентов.

Галина Денежкина.
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За окном 
морозится январь…

(Начало на 1 стр.)
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АКТУАЛЬНО

Очередной год работы депутаты Государственной Думы 
РФ начали с подведения итогов и формирования плана 
приоритетных задач. Одним из результатов можно на-
звать индекс промышленного производства – по итогам 
года в Алтайском крае он вновь превысил среднероссийские 
показатели. О том, благодаря чему удается достигать 
такого стабильного результата, какие законы для разви-
тия экономики приняты на федеральном уровне, а также 
о повседневной деятельности мы попросили рассказать 
члена комитета по экономической политике, промышлен-
ности, инновационному развитию и предпринимательству 
Государственной Думы, председателя Экспертного Совета 
по законодательному обеспечению сельскохозяйственного, 
пищевого и строительно-дорожного машиностроения при 
профильном комитете Госдумы, депутата от Рубцовского 
избирательного округа Виктора Зобнева.О    

– В рамках региональной недели 
я каждый месяц бываю на окру-
ге: в Рубцовске, в районах края и 
Барнауле. Регулярная практика – 
личные приемы. В минувшем году 
несколько человек обратились с 
законодательными инициативами 
– у них возникли предложения и 
они хотели, чтобы их доводы были 
услышаны в Государственной Думе. 
Могу сказать, что такого рода об-
ращения – самые ценные для де-
путата как представителя своих 
избирателей в Государственной 
Думе, потому что касаются именно 
правотворческой деятельности. В 
то же время наиболее частые обра-
щения – это вопросы, касающиеся 
проблем в системе ЖКХ, инфра-
структуры, социальной защиты 
граждан и оказание материальной 
помощи.

В Егорьевском районе удалось 
остановить закрытие автостан-
ции в с. Новоегорьевское. Об этом 
просила группа учителей местной 
средней школы. Здание автостан-
ции принадлежит Рубцовскому 
ПАТП. Содержание здания стало 
убыточным, и собственник решил 
его продать. В результате перего-
воров достигли компромиссного 
решения: администрация Его-
рьевского района взяла на себя 
затраты по содержанию здания, 
а ПАТП – затраты по хозяйствен-
ной деятельности. Теперь она будет 
работать и дальше.

Безусловно, я не мог остаться в 
стороне от проблемы подтопле-
ния грунтовыми водами жителей 
Рубцовска. Они обратились ко мне 
летом, и совместно с руководством 
Рубцовского завода запасных ча-
стей мы приняли решение оказать 
посильную помощь, в том числе и 
в восстановлении особенно сильно 
пострадавших домов. Кроме того, 
учитывая, что эта проблема акту-
альна не только для Рубцовска, но и 
для жителей других районов края, 
мы обсуждали ее и с руководством 
края, и с научным сообществом. 
Надеюсь, что совместными уси-
лиями нам удастся найти такое 
решение, после которого проблема 
будет решена полностью.

Для жителей барнаульского 
поселка Авиатор актуален вопрос 
об изменении кадастровой стои-
мости земли - люди обеспокоены 
возможным ростом платы за объ-
екты недвижимости. С жителями 
поселка Мирный не раз обсуждали 
вопросы по развитию социальной 
инфраструктуры в микрорайоне: 
перспективы газификации, водо-
снабжения, ремонта дорог и про-
ведения уличного освещения. Все 
вопросы, даже если нет ответа в 
одночасье, беру на контроль, что-
бы они не оставались без ответов.

Вообще, работа по рассмотре-
нию обращений и прием граждан 
– одно из основных приоритетных 
направлений в работе каждого де-
путата, представляющего интере-
сы своих избирателей в высшем 
законодательном органе страны. 
Прием граждан я осуществляю не 
только в региональных приемных, 
но и в общественной приемной Го-
сударственной Думы и Централь-
ной приемной Председателя ВПП 
«Единая Россия» в соответствии с 
утвержденным графиком. Что же 
касается письменных обращений 
граждан, то они поступают в мой 
адрес не только от жителей Алтай-
ского края, но и со всех уголков 
России. По мере возможности стара-
юсь помочь в разрешении проблем 
самостоятельно или совместно с 
депутатами от соответствующих 
территорий, отправляю запросы в 
федеральные органы государствен-
ной власти, даю разъяснения.

Помимо личных приемов, при-
нимаю участие в общественно зна-
чимых мероприятиях, проводимых 

на территории округа. Летом, на-
пример, мы провели масштабный 
форум «Рубцовск – пути развития». 
Это важное масштабное меропри-
ятие, посвященное перспективам 
социально-экономического раз-
вития нашего города. Отдельно 
рассматривалась тема о создании 
в Рубцовске территории опережа-
ющего социально-экономического 
развития (ТОСЭР), под этой идеей 
свои подписи оставили тысячи руб-
цовчан, и сейчас работа в данном 
направлении продолжается.

Там же, в Рубцовске, провели 
Общественный совет по разви-
тию предпринимательства при 
администрации города. Цель одна 
– возобновить работы по созданию 
в Рубцовске бизнес-инкубатора, 
ориентированного на поддержку 
начинающих производственных 
компаний, в том числе машино-
строительного профиля, кото-
рые могли бы кооперироваться 
с крупными промышленными 
предприятиями, в том числе вхо-
дящими в состав Алтайского кла-
стера аграрного машиностроения. 
К сожалению, разговоров много, но 
конкретных решений приходится 
добиваться годами. 

Особенно важной лично для 
меня является задача по созданию в 
Рубцовске военно – патриотическо-
го парка «Патриот». Мы уже устано-
вили на одной из площадей города 
демилитаризованный танк Т-62. 
Прообразом будущего комплекса 
станет парк Вооруженных сил РФ 
«Патриот», открытый в Москве и 
уже ставший одним из популяр-
нейших мест отдыха и обучения.

Безусловно, законодательная 
деятельность – значительная и 
важная часть в работе депутата 
любого уровня, будь то федераль-
ный, региональный или муници-
пальный уровень. Но я понимаю, 
что депутат не просто представля-
ет интересы, но и помогает своим 
избирателям. Поэтому, учитывая 
личный опыт депутатской работы, 
у меня выработались определен-
ные приоритеты – уделяю внима-
ние социальным вопросам, разви-
тию спорту, детского творчества. 
В Рубцовске накануне Нового года 
установили елку в микрорайоне – 
очень приятно видеть радостные 
глаза детей, для которых этот не-
отъемлемый новогодний атрибут 
создавал праздничное настроение.П   

– Как заместитель секретаря Ал-
тайского регионального отделения 
Партии по проектной деятельности 
весь год активно занимался реа-
лизацией партийных проектов. 
Алтайский край получил порядка 
43 млн рублей на развитие и на 
поддержку учреждений культуры, 
и первый из них – 8 млн рублей в 
рамках партпроекта «Театры ма-
лых городов». Сам по себе проект 
рассчитан на три года. Алтайский 
край, а именно Рубцовский и Бий-
ский драматические театры - по-
пали в число пилотных регионов. 
Они входят в список старейших, 
Бийский драматический начал 
свою историю в 1916 году, Руб-
цовский – в 1927. При этом оба те-
атра являются ведущими и особо 
востребованными учреждениями 
культуры в своем городе, имеют 
богатую историю, и еще более 
богатый творческий потенциал. 
Я знаю, что труппа Рубцовского 
театра с большой надеждой ждет 
завершения работ. К концу 2019 
года театр преобразится, из преж-
него здесь останутся только сте-
ны: обновится театральный зал, 
у сцены появится современная 
«начинка», появится новое свето-
вое и музыкальное оборудование, 
изменятся к лучшему условия для 
актеров. Театр – это место, где 
человек начинает культурно ра-

сти. Нам надо создать людям эту 
возможность. В ходе реализации 
планов 2017 года мне приходилось 
неоднократно встречаться с руко-
водителями краевого управления 
культуры, разработчиками проект-
ной документации, директорами 
театров. Кстати, помимо участия 
Рубцовского театра в партийном 
проекте нам удалось добиться его 
включения в Краевую адресную 
инвестиционную программу на 
2017-2019 годы по капитальному 
ремонту. Мы нашли поддержку в 
этом вопросе у Губернатора края 
Александра Богдановича Карлина. 
Благодаря КАИП в ремонт театра 
будет вложено за три года более 
160 миллионов рублей.

Благодаря проекту «Парки ма-
лых городов» нам удалось привлечь 
11 млн рублей из федерального 
бюджета на благоустройство пар-
ковых зон в городах с населением 
до 250 тысяч жителей. По проекту 
«Местный дом культуры» - 25 млн 
рублей на ремонт сельских домов 
культуры. 

Еще один проект был направ-
лен на благоустройство дворовых 
территорий и созданию комфорт-
ной городской среды. По иници-
ативе партии «Единая Россия» 
Правительством было выделено 
на его реализацию более 568 млн 
рублей. Учитывая масштабы, вы-
сокие требования Правительства 
к соблюдению правил, условий 
финансирования работ, необхо-
димость в короткие сроки при-
влечь к работам муниципалитеты 
для формирования нормативной 
базы, общественные организации, 
жителей городов, провести сбор 
заявок, защиту дизайн проектов, 
организовать проведение конкурс-
ных процедур и, конечно, прокон-
тролировать качество проведения 
работ – задача перед организато-
рами стояла очень ответственная 
и трудоемкая. Мне приходилось 
в постоянном режиме работать 
по реализации проекта с руково-
дителями Барнаула и Рубцовска. 
На своих округах аналогичную 
работу проводили мои коллеги. 
Сейчас я могу уверенно сказать, 
что большинство из того, что 
планировалось, сделано в терри-
ториях края качественно и в срок. 
Жители микрорайонов получили 
благоустроенные дворовые тер-
ритории с новыми асфальтовыми 
проездами, хорошими игровыми и 
спортивными площадками. Нача-
ло положено, и я уверен, муници-
пальные образования в этом году 
учтут все имевшиеся недостатки, 
а подрядчики устранят недоработ-
ки, которые допустили, скажем, в 
силу погодных обстоятельств. И в 
конечном счете мы получим новые 
площадки во дворах домов, удоб-
ные для жителей всех возрастов. 

В 2018 году партийный проект 
«Комфортная городская среда» 
продолжается. И даже несмотря 
на то, что в предстоящем году при 
проведении благоустройства двора 
по расширенному перечню работ, 
включающему в том числе сооруже-
ние детских и спортивных площа-
док, потребуется более значитель-
ное финансовое участие жителей, я 
думаю, именно этот перечень работ 
выберут многие жители городов. 

О внимании граждан к среде, в 
которой живут они, их дети, внуки, 
я наглядно убедился при инспек-
тировании работ по реализации 
программы «Ремонт многоквар-
тирных домов» в Индустриальном 

районе Барнаула. Заинтересован-
ность в качестве работ, внимание 
к кажущимся мелочам в работе 
строительных бригад, подрядчиков 
с одной стороны, и благодарность, 
понимание трудностей – с другой, 
говорит о том, что людям хочет-
ся жить в добротных, красивых 
домах, иметь ухоженные, благоу-
строенные дворовые территории. 

Еще один значимый и важный 
проект - «Безопасные и качествен-
ные дороги» до 2025 года. Такого 
количества дорог, как в 2017 году, 
даже в Барнауле никогда не ремон-
тировалось. И речь идет не только 
о центральных улицах. Все замеча-

ния, которые выявляла комиссия 
или которые появлялись на осно-
вании обращений граждан, впо-
следствии оперативно устранялись 
подрядными организациями. На-
шим общим достижением можно 
считать дополнительный ремонт 
улицы Балтийской, от Малахова 
до Попова, которая не была пред-
усмотрена в перечне на этот год. 
Благодаря народному голосованию 
и общественным обсуждениям эта 
важнейшая магистраль попала в 
проект и приведена в отличное 
состояние.

Одним из главных условий 
участия для субъектов является 
ежегодное софинансирование в 
размере не менее 50%. В 2017 году 
на развитие транспортной систе-
мы Барнаульской агломерации из 
федерального бюджета направлено 
– 637,5 млн рублей, а в 2018 году раз-
мер поступлений будет составлять 
уже 765 млн рублей. Как депутаты 
Государственной Думы, представ-
ляющих интересы края, мы в свою 
очередь будем активно поддержи-
вать наш регион на федеральном 
уровне и постараемся обеспечить 
участие в Программе в 2019-м и по-
следующие годы.О  

– Машиностроение во всем мире 
признано ведущей отраслью произ-
водства, а его уровень определяет 
состояние производственного потен-
циала государства. Поэтому важно 
обеспечить наиболее комфортные и 
стратегически грамотные условия 
для наших отечественных маши-
ностроителей. 

Я благодарен коллегам, кото-
рые в этом году поддержали идею 
создания Экспертного совета по 
законодательному обеспечению 
сельскохозяйственного, пищевого 
и строительно-дорожного машино-
строения при Комитете Госдумы 
по экономической политике, про-
мышленности, инновационному 
развитию и предпринимательству. 
Депутат не может быть специали-
стом во всем, поэтому очень важно 
учитывать мнение экспертного со-
общества, сверять позицию депу-
татского корпуса с теми, кому на 
практике предстоит реализовывать 

наши решения. Основные цели, 
которые преследует Экспертный 
совет, – это развитие и совершен-
ствование соответствующей нор-
мативно-правовой базы, которая 
будет способствовать активному и 
результативному развитию отраслей 
сельскохозяйственного, пищевого 
и строительно-дорожного машино-
строения, стимулированию совер-
шенствования производственных 
процессов, повышению уровня обе-
спеченности профессиональными 
кадрами.

В 2017 году мы провели два 
заседания Экспертного совета, 
в которых приняли участие де-

путаты Госдумы, представители 
Минпромторга, Минэкономразви-
тия, руководство и члены Ассоци-
ации Росспецмаш. В рамках рабо-
ты экспертного совета обсуждали 
Стратегию развития сельскохо-
зяйственного и пищевого маши-
ностроения до 2030 года, утверж-
денную Правительством РФ в начале 
июля 2017 года, итоги реализации 
положений Постановления Прави-
тельства РФ от 27 декабря 2012 г. 
№ 1432 «Об утверждении Правил 
предоставления субсидий произ-
водителям сельскохозяйственной 
техники» и требуемые объемы 
финансирования на 2018-2020 гг., 
а также вопросы, связанные с им-
портозамещением в отрасли. 

Одной из тем обсуждения на Экс-
пертном совете также стал вопрос 
повышения безопасности сельско-
хозяйственной и строительно-до-
рожной техники, выпускаемой в 
обращении на территории Россий-
ской Федерации.

Вопросы совершенствования мер 
государственной поддержки про-
изводителей сельхозтехники, как 
наиболее действенный механизм, 
стимулирующий развитие отрасли, 
подробно обсуждались как в рамках 
Экспертного совета, так и на парла-
ментских слушаниях в октябре 2017 
года. Были отмечены безусловные 
положительные результаты реализа-
ции Постановления Правительства 
№1432 и ряд серьезных проблем. 
Среди них – дефицит заложенных 
в бюджет денежных средств на суб-
сидирование производства отече-
ственной сельхозтехники. Поэтому 
в рамках работы над бюджетом мы 
акцентировали внимание на этом 
вопросе. Для развития отрасли раз-
работано более 30 видов мер государ-
ственной поддержки. Но именно это 
Постановление на сегодняшний день 
является основной мерой поддержки 
отечественных производителей сель-
хозтехники, благодаря которой рос-
сийские сельхозмашиностроители 
предоставляют аграриям существен-
ные скидки на свою продукцию, а 
государство компенсирует затраты 
заводов на предоставление этих ски-
док. И этот механизм доказал свою 
эффективность. 

Меры господдержки сельхоз-
сектора были одной из ключевых 
тем и на встрече депутатов нашего 

Комитета с главой Министерства 
промышленности и торговли РФ 
Денисом Мантуровым. Мы уде-
лили большое внимание вопросу 
о субсидировании отечествен-
ных сельхозмашиностроителей, 
так как благодаря именно этому 
виду субсидий за последние 2 года 
объём производства российских 
сельхозмашин вырос более чем на 
50%. Однако в проекте бюджета на 
2018 год изначально предполагалось 
только 8 млрд руб. По итогам обсуж-
дения плановый объем бюджетных 
средств на 2018 год был пересмотрен 
в сторону увеличения до 10 млрд, 
но Правительство РФ приняло к 
сведению расчетную потребность 
в размере 20 млрд рублей и будет 
изыскивать возможность по ее обе-
спечению.

Полагаю, что мы создали опти-
мальную площадку, которая бу-
дет способствовать дальнейшим 
успехам в развитии сельскохозяй-
ственного, строительно-дорожного 
и пищевого машиностроения. Депу-
таты готовы оказывать всяческую 
помощь машиностроителям в сфере 
совершенствования необходимой 
законодательной базы и открыты 
для конструктивного диалога.

В рамках парламентских слу-
шаний «Стратегическое развитие 
отраслей сельскохозяйственного, 
пищевого и строительно-дорожно-
го машиностроения» также были 
разработаны Рекомендации Пра-
вительству РФ и Федеральному Со-
бранию Российской Федерации, в 
частности, касающиеся увеличения 
объемов средств, закладываемых в 
федеральный бюджет на реализа-
цию постановления Правительства 
Российской Федерации от 27 дека-
бря 2012 г. № 1432 «Об утверждении 
Правил предоставления субсидий 
производителям сельскохозяйствен-
ной техники», на финансирование 
поддержки НИОКР в рамках реа-
лизации постановления Прави-
тельства Российской Федерации 
от 30 декабря 2013 г. № 1312, а так-
же касающиеся распространения 
действия Постановления № 1432 
на производителей строительно-до-
рожной, коммунальной, наземной 
авиационной, прицепной и лесной 
техники, введения 50% инвести-
ционной льготы по налогу на при-
быль, ограничения роста цен на газ 
и электроэнергию в размере 50% от 
индекса цен производителей. По-
ступили предложения разработать 
механизм предоставления субсидий 
российским производителям сель-
скохозяйственной, строительно-до-
рожной техники и оборудования 
для пищевой промышленности 
на компенсацию части затрат по 
уплате процентов по кредитам, на-
правляемым натехнологическое 
перевооружение и модернизацию 
производства высокотехнологичной 
продукции, в размере 100% ключе-
вой ставки Центробанка, а также 
упрощенный механизм предостав-
ления российским производителям 
сельхозтехники государственных 
гарантий Правительства РФ в целях 
снижения зависимости от залого-
вой базы при получении средне- и 
долгосрочного заемного финанси-
рования в российских кредитных 
организациях. 

Если говорить о законотворче-
ской деятельности в целом, то она 
не ограничивается только вопро-
сами машиностроения. Работа в 
Комитете очень разноплановая, 
рассматриваемые законодатель-
ные инициативы направлены на 
совершенствование нормативного 
правового регулирования и в сфере 
госзакупок, и в сфере порядка реа-
лизации алкогольной и спиртосо-
держащей продукции, и ТОСЭР, и по 
вопросам стратегического планиро-
вания. В частности, я представлял 
коллегам законопроект «О развитии 
виноградарства и виноделия в РФ», 
который направлен на снижение 
зависимости нашего рынка от зару-
бежных вин. Пока правовая база в 
области виноградарства, виноделия 
и оборота вина очень плохо прора-
ботана, имеет массу пробелов. Вино 
нельзя регулировать так же, как и 
крепкий алкоголь, поэтому мы раз-
граничили производство алкоголь-
ной продукции на основе этилового 
спирта и производство напитков из 
винограда. В проекте закона также 
установлены требования к ведению 
реестра виноградных насаждений, 
инвентаризации виноградников и 
декларированию урожая винограда, 
собранного для производства ви-
нодельческой продукции. Но, что 
может быть интересно, в частно-
сти, для продвижения отдельных 
туристических территорий и их 
позиционирования, мы разрешили 

розничную продажу винодельче-
ской продукции, произведенной 
из собственного винограда, на те-
матических фестивалях, выставках, 
ярмарках. Уверен, что эффект от 
принятия такого закона будет ко-
лоссальный – это и создание новых 
рабочих мест, и развитие малого и 
среднего бизнеса. Причем не толь-
ко для наших южных территорий, 
где теперь туристам официально 
можно будет поучаствовать в сборе 
винограда, в изготовлении вина, 
спуститься в погреба, но и для Ал-
тайского края, где тоже есть свои 
мастера виноделия. 

Ко второму чтению еще предсто-
ит доработать лицензионные тре-
бования к производству и обороту 
вина, в том числе игристого, а также 
прописать ряд мер по продвижению 
на рынке произведенного в России 
вина, в частности, либерализовать 
нормы, касающиеся рекламы вина. 
Но в целом, я считаю, положено 
начало для развития серьезного 
направления.

Помимо непосредственно законо-
дательной деятельности и работы с 
избирателями, в рамках междуна-
родной межпарламентской деятель-
ности я вхожу в состав депутатских 
групп по связям с парламентами 
Узбекистана, Италии, Эстонии 
и Кубы. В конце года состоялась 
встреча с Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Куба 
в Российской Федерации Эмилио 
Лосада Гарсия, который, отмечая 
исторически сложившиеся друже-
ственные отношения между наши-
ми странами, отметил повышенную 
заинтересованность в развитии бо-
лее тесного сотрудничества между 
Кубой и Россией в сфере экономики, 
особенно в сфере энергетики, метал-
лургии, авиастроения, автопрома, 
сельхозмашиностроения, легкой 
промышленности, пригласил рос-
сийских производителей активнее 
выходить на кубинский рынок, обе-
щая значительные преференции. 
Куба готова также помогать России 
в расширении присутствия во всем 
латиноамериканском регионе. В на-
стоящее время на острове Свободы 
активно возрождается сельскохо-
зяйственная отрасль экономики, 
в связи с чем ощущается острая 
потребность в импорте сельскохо-
зяйственной техники, что не может 
не радовать отечественных сельхоз-
машиностроителей.

Также осенью прошлого года я 
принял участие в заседании группы 
по связям с парламентом Эстонии, 
на котором обсуждались перспекти-
вы двустороннего сотрудничества 
между парламентами, проблемы, 
связанные с притеснением рус-
скоязычных граждан, возможные 
пути решения возникающих острых 
вопросов в отношениях между на-
шими странами.

Уверен, что активная межпарла-
ментская деятельность способна 
оказать значительную помощь в 
решении многих политических 
конфликтов и недопонимания, 
упрочить межгосударственные 
связи, расширить международ-
ные экономические отношения, 
повысить значимость и авторитет 
нашего государства на междуна-
родной арене.П   

– Рассматривая федеральный 
бюджет, мы в первую очередь отста-
ивали интересы Алтайского края, 
будь то социальная сфера, поддерж-
ка АПК или развитие промышлен-
ности и машиностроения. Есть по-
нимание, что каждый полученный 
рубль будет использован с пользой, 
вложен в будущее развитие и про-
цветание региона. И принятый кра-
евыми депутатами бюджет служит 
тому подтверждением. Во времена 
моей работы в краевом парламенте 
мы и не помышляли о показателях, 
которые сейчас достигнуты. Я имею 
в виду объем консолидированного 
бюджета Алтайского края на 2018 
год, который превысил 100 млрд 
рублей. Это не просто цифры, это 
реальные деньги, на которые бу-
дет жить регион. Для Алтая, кото-
рый богат природой и пахотными 
землями и не имеет залежей угля, 
газа и нефти, постоянный рост 
собственных доходов – серьезное 
достижение. Но я убежден, что со-
вместными усилиями депутатов 
Государственной Думы, законода-
телей на региональном уровне и 
Правительства Алтайского края 
нам удастся не только сохранить 
достижения, но и ежегодно улуч-
шать социально-экономическое 
положение региона.

Виктор Зобнев: 
«Мы открыты для  конструктивного диалога»

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
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«Единство – в разнообра-
зии» – этот постулат 
древних можно применить 
и при анализе националь-
ной политики и межна-
циональных отношений. 
Эффективная националь-
ная политика государства 
должна касаться всех и 
в то же время каждого, 
позволяя ему найти свое 
место в многонациональ-
ном российском обществе 
и стать патриотом своей 
страны. Должна уважать 
и сохранять уникальность 
и в то же время цементи-
ровать страну.

О реализации государственной 
национальной политики в нашем 
регионе и исполнении поручений 
президента России Владимира Пу-
тина мы беседуем с Оксаной Ноян-
зиной, кандидатом социологиче-
ских наук, консультантом отдела 
по взаимодействию с институтами 
гражданского общества Департа-
мента администрации губернатора 
и Правительства Алтайского края 
по вопросам внутренней полити-
ки, секретарем совета по вопросам 
реализации государственной на-
циональной политики Алтайского 
края.В   

– Оксана Евгеньевна, вы с 
коллегами проводили много 
социологических исследований 
в области межнациональных 
отношений. Какой показатель 
наиболее важен для их харак-
теристики?

– Есть показатель, утвержденный 
федеральным центром, закреплен-
ный в государственной программе 
реализации государственной на-
циональной политики. Это доля 
граждан, которые положительно 
оценивают состояние межнацио-
нальных отношений. Этот показа-
тель характеризует не только состоя-
ние межнациональных отношений, 
но и в том числе эффективность де-
ятельности органов власти в этой 
сфере. Мы его замеряем ежегодно.

Доля таких граждан в Алтайском 
крае сегодня составляет 79,4%. Это 
высокий показатель, один из самых 
высоких в России. Такая оценка на-
селения – основа для оценки феде-
ральными органами власти нашей 
работы.

А если говорить в целом, то на-
циональная политика – управление 
этносоциальными процессами через 
создание соответствующих условий 
для гармоничных отношений. Это 
не только прямое регулирование и 
контроль. Должны быть созданы 
условия, чтобы люди чувствовали 
себя комфортно и имели все возмож-
ности для развития собственной 
культуры, языка, этнической иден-
тичности и при этом ощущали себя 
гражданами единого государства.

– Важным инструментом яв-
ляются поручения президента. 
Расскажите о них.

– С одного из таких поручений 
и началась коренная перестройка 
государственной национальной по-
литики. Была поставлена задача 
создания на федеральном уровне 
отдельного органа управления этой 
сферой. Так появилось Федеральное 
агентство по делам национально-
стей. Также был создан обществен-
ный совещательный орган при пре-
зиденте. В его работе участвуют 
представители национальных и 
общественных организаций, ре-
шаются важные вопросы.

Важнейшим для реализации 
изменений в этой сфере стал Указ 
президента от 6 мая 2012 года 
№ 602 – об обеспечении нацио-
нального согласия. Он тщательно 
и глубоко обсуждался экспертным 
сообществом и общественностью.

С момента принятия данного 
указа президент России постоян-
но обращает внимание как на со-
стояние сферы межнациональных 
отношений, так и на эффективность 
работы органов власти по этому на-
правлению, что отражается в соот-
ветствующих поручениях.

В 2017 году у нас на исполнении 
было 9 поручений президента в 
этой сфере.

Самое важное – по итогам заседа-
ния Совета по межнациональным 
отношениям 20 июня 2017 года мы 
провели в крае большую работу. 
Сегодня в каждом муниципальном 
образовании есть сотрудники, ко-
торые отвечают за состояние меж-
национальных отношений, имеют 
все полномочия оперативно реаги-

ровать на возникающие проблемы, 
мониторить ситуацию на местах, 
принимать меры и нести за них 
ответственность.

Кроме того, мы направили в 
ФАДН ряд предложений. Напри-
мер, проработали и предложили 
ряд идей по нормативному закре-
плению процедуры этнологической 
экспертизы. На сегодняшний день 
отсутствие такой процедуры – это 
очень большая проблема. Экспер-
тиза касается защиты интересов 
коренных малочисленных наро-
дов Дальнего Востока и Крайнего 
Севера. Интересы хозяйствующих 
субъектов не должны противоре-
чить сфере сакральных интересов 
коренных малочисленных народов. 

До сих пор такая процедура на нор-
мативном уровне не была закрепле-
на. Мы эти рекомендации разработа-
ли. Представители Алтайского края 
были приглашены в состав рабочей 
группы. Разработка и обсуждение 
этого документа еще ведутся.

Также наши специалисты разра-
батывали и направляли предложе-
ния по развитию этнографического 
туризма. У Алтайского края есть 
хороший опыт, можем его пореко-
мендовать федеральному центру. 
Направляли предложения по мо-
ниторингу межнациональных от-
ношений в рамках комплексных 
рекомендаций органам местного 
самоуправления, которые разра-
батывало ФАДН.

Еще одно очень важное, знако-
вое поручение касается той рабо-
ты, которую мы ведем с 2013 года, 
– оказание поддержки националь-
но-культурным объединениям, 
которые реализуют проекты в 
сфере этнокультурного развития. 
Они соответствуют стратегическим 

направлениям государственной на-
циональной политики. Институт 
гражданского общества – не просто 
объект воздействия, а субъект на-
циональной политики со своими 
задачами и влиянием.

– Я могу вспомнить много яр-
ких национальных праздников, 
полезных семинаров, которые 
состоялись благодаря финан-
совой поддержке края.

– Механизмы грантовой и негран-
товой поддержки мы активно раз-
виваем. Хорошим подспорьем стали 
гранты губернатора по поддержке 
социально ориентированных НКО 
в сфере межнациональных отноше-
ний. Ежегодно несколько проектов 
находят поддержку, фактически 
каждый второй из заявляющихся 
по направлению «Межнациональное 
сотрудничество». В прошлом году 
поддержали шесть проектов на об-
щую сумму 1 млн 280 тысяч рублей.

Из негрантовых механизмов 
поддержки отмечу субсидии на 

проведение этнокультурных меро-
приятий, фестивалей, националь-
ных праздников, которые стали по-
пулярными в регионе: Сабантуй, 
Наурыз, День коренных народов 
мира (кумандинцы).

Средства выделяются также на 
проведение семинаров, научно-прак-
тических конференций и издание 
материалов по этой тематике как 
научного характера, так и художе-
ственно-публицистического. Издан 
сборник стихов «Скрижали сердца» 
члена украинского землячества на 
Алтае. Краевая организация Союза 
журналистов Алтая уже четвертый 
год выпускает журнал «Россия много-
национальная. Алтайский край».

Традиционным стало проведение 
Всероссийского фестиваля «День 
России на «Бирюзовой Катуни».

В прошлом году на основе конкур-
са на его проведение было направле-
но некоммерческим организациям 
3 млн 350 тысяч рублей.

Поддержка по этому направле-
нию только увеличивается. В 2017 

году она выросла на пять миллионов 
рублей по сравнению с предшеству-
ющим годом. В целом на реализа-
цию мероприятий в этой сфере в 
прошлом году было выделено 7 млн 
150 тысяч рублей. Около 6 млн было 
направлено национально-культур-
ным объединениям. Плюс 1 млн 
280 тысяч – грантовая поддержка 
этнокультурных проектов НКО.

В 2018 году Алтайский край при-
влек почти 8 миллионов рублей фе-
деральных субсидий на мероприя-
тия по этнокультурному развитию 
и укреплению единства российской 
нации. Средства пойдут на софи-
нансирование работы, проводимой 
в регионе в этой области.

В прошлом году мы разработали и 
утвердили региональную програм-
му реализации государственной 
национальной политики. Она по-
лучила положительную оценку 
Федерального агентства по делам 
национальностей, и именно благо-
даря ей в этом году мы получили 
возможность оказать дополнитель-
ную поддержку национально-куль-
турным объединениям, в том чис-
ле реализовать информационную 
кампанию.К  

– Еще один момент, также свя-
занный с поручениями президен-
та. Это развитие государственно-
общественного партнерства. Этот 
позитивный опыт мы начинаем 
накапливать в регионе. Обществен-
ные организации края, привлекая 
президентские гранты, включаются 
в мероприятия, проводимые реги-
ональными и местными органами 
власти, другими объединениями. 
В 2017 году краевая общественная 
организация «Позитивное разви-
тие» выиграла президентский грант 
на создание ресурсного центра для 
национально-культурных объеди-
нений. Запланирован целый ряд 
мероприятий, которые будут реа-
лизованы в сотрудничестве с пра-
вительством края, учреждениями, 
этнокультурными общественными 
организациями. Эти проекты имеют 

и кумулятивный эффект, и широ-
кий импульс.

В прошлом году одна из обще-
ственных организаций в рамках 
президентского гранта проводила 
обучающие семинары в рамках со-
циального проектирования. Цикл 
мероприятий общественная органи-
зация «Родники Касмалы» провела 
для инвалидов, обучая их изготов-
лению национальных кукол, изуча-
ем русскую обрядность, культуру, 
песни, ремесленничество.Е  

– Поручения президента – это 
мощнейший инструмент формиро-
вания единообразного подхода к ре-
шению важных проблем в регионах. 
Он ориентирует на использование 
единых, сопоставимых методик. К 
социальной, культурной адапта-
ции мигрантов, этнологической 
экспертизе. Когда регионы варятся в 
собственном соку и решают пробле-
мы на основе только своего опыта, 
что-то неизбежно опускается, не 
учитывается практика других реги-
онов. А поручения президента дают 
стимул к формированию единого 
механизма, а затем адаптируют его 
под региональные и местные воз-
можности.

Несмотря на развитие обширных 
региональных практик, есть про-
блемы, общие для всей страны. Они 
связаны с формированием обще-
российской гражданской нации, 
общей идентичности, подхода-
ми к отмечанию памятных дат в 
истории страны, образом жизни 
гармоничного, бесконфликтного со-
существования разных этнических 
и религиозных групп. Эти вопро-
сы, составляющие мощный исто-
рический и социальный капитал 
страны, заслуживают изучения, 
трансляции и единого подхода. 
Стратегические, базовые вещи, 
основанные на интересах и цен-
ностях единого государства.

Одно из поручений президента 
касалось приобщения регионов к 
масштабным общенациональным 
проектам, таким как «Большой этно-

графический диктант». Мы в этом 
году проведем его в третий раз. 
Федеральный творческий конкурс 
этножурналистики «СМИротворец». 
Очень хорошая площадка для об-
мена опытом. Как и традиционная 
«Школа этножурналистики».

Подключимся в этом году к фе-
стивалю российского гостеприим-
ства «СамоварФест», «Маяки дружбы 
Башни Кавказа». Очень интересен 
такой новый, крупный проект – 
аудиовизуальная энциклопедия 
этнокультур России. Этот откры-
тый источник, информационный 
портал предоставляет доступ к ви-
део- и аудиоматериалам, посвящен-
ным достижениям культур народов 
России. Мы будем его пополнять 
информацией о культурном богат-
стве народов Алтая.

Дополняют картину и наши ре-
гиональные мероприятия. Отмечу 
очень полезный Гастрольный тур 
этнокультурных объединений – в 
2015 году он был реализован за счет 
средств губернаторского гранта. 
Завершился проект в рамках «Дня 
России на «Бирюзовой Катуни» на-
стоящими гастролями коллективов 
нашего региона, других регионов, 
Москвы. Артисты, исполнители, 
мастера, ремесленники проеха-
ли по пяти районам края. Яркие 
концерты, выставки, забавы, на-
родные игры надолго запомнились 
зрителям. Этот позитивный опыт 
надо развивать. Нередко население 
отдаленных сельских территорий 
не имеет возможности принимать 
участие в этнокультурных меро-
приятиях в городах. С помощью 
грантов губернатора эта деятель-
ность ведется.

– Момент прикосновения 
к культуре другого народа 
очень важен…

– Конечно, он обращает внимание 
не только на особенности другого 
народа, отличия, но главное – на 
общность, похожесть, общие корни, 
на то, что нас объединяет.

Очень важно и то, что в ходе та-
ких гастролей происходит обмен 
опытом и живое общение участни-
ков со зрителями и между собой.

Этот опыт мы развиваем в рам-
ках «Дней России на «Бирюзовой 
Катуни». Возможность выехать с 
концертами мы предусматриваем 
и в дальнейшем.Э  

– Оксана Евгеньевна, если 
говорить о том, что меж-
национальное воспитание 
следует вести с детства, то 
что делает власть в этом 
плане?
– Национальная политика за-

трагивает все направления органов 
власти и управления, практически 
все министерства и управления ре-
гиона в той или иной мере решают 
эти задачи. В том числе большую 
работу проводит Министерство об-
разования и науки Алтайского края.

Например, языковая работа про-
водится в детских дошкольных 
образовательных учреждениях. В 
местах компактного проживания 
немцев создано 43 центра немецкой 
культуры, дети и люди разных воз-
растов знакомятся с традициями 
своего народа – песнями, танцами, 
обрядами, традиционными празд-
никами.

Эту работу с молодежью прово-
дят и другие национальные объ-
единения.

Подключились учреждения сред-
него образования, в них регулярно 
проводятся фестивали, праздники, 
встречи и классные часы, посвящен-
ные межнациональному взаимодей-
ствию. В учреждениях образования 
выступают представители нацио-
нально-культурных объединений, 
рассказывают о традициях своих 
народов и о себе.

– Думаю, что сфера нацио-
нальной политики не статич-
на, она развивается.

– Безусловно. И это происходит 
под воздействием не только нор-
мативно-правовых документов, 
но главное – в ответ на вызовы ре-
альной жизни. В целом сфера меж-
национальных отношений яркая, 
разнообразная, динамичная, она 
зачастую требует нестандартных 
подходов. А наш президент, как 
мы знаем, умеет гибко реагировать 
на вызовы времени и принимать 
нестандартные, но эффективные 
решения. И стимулирует власти 
разных уровней. Так что работа 
нам предстоит большая, емкая и 
интересная. Надеемся, что мы ее 
выполним в тесном взаимодей-
ствии с институтами гражданского 
общества и СМИ.
Беседовал Олег КУПЧИНСКИЙ,

Евгений НАЛИМОВ (фото)

То, что нас объединяет
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Оксана Ноянзина.
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В Кытмановском районе 
впервые в истории создан 
Молодежный парламент 
при районном Совете на-
родных депутатов. Его 
председателем выбрана 
молодой талантливый пе-
дагог Ольга Пронина, для 
которой жизнь немыслима 
без творчества и движения.П   

Пронина из Тогула, там родилась и 
окончила среднюю школу. С самого 
детства знала, что свяжет свою жизнь 
с педагогикой и детьми. В Кытманово 
выпускница педуниверситета по-
пала не случайно. Отсюда родом ее 
супруг, тоже учитель.

Ольга – волонтер со стажем. Ког-
да училась в университете, создала 
свой студенческий педагогический 
отряд «Мечта», который до сих пор 
функционирует и на счету которого 
немало добрых дел. Летом студотря-
довцы работали в лагере вожаты-

ми. А в остальное время устраивали 
городские субботники, проводили 
мероприятия в школах, детских са-
дах – спортивные, развлекательные, 
тематические...

– И осознание того, что все это 
было не зря, приходит, когда идешь 
по городу, мимо проходят школьни-
ки, останавливаются, здороваются и 
спрашивают, а помнишь ли ты их?.. 
И смотрят на тебя с таким воодушев-
лением, что кажется, будто крылья 
за спиной вырастают, – делится моя 
собеседница.

Ребята из волонтерского отряда 
«Доброе сердце», который с легкой 
руки Ольги Прониной появился на 
базе кытмановской школы № 1, не 
раз становились желанными гостя-
ми в местном доме-интернате для 
престарелых и инвалидов. Два года 
Ольга руководила «Добрым сердцем», 
а потом передала эстафету другим, 
предложив создать волонтерский 
отряд на базе Дома творчества.

Молодежный парламент еще одна 
сфера деятельности, в которую те-
перь уже окунулась с головой.

– Я пришла в Молодежный парла-
мент по одной важной для меня при-
чине – не быть равнодушной к тому, 
что происходит вокруг. И оказалось, 
что среди нашей молодежи есть доста-
точное количество неравнодушных 
людей. Нам хотелось бы реализовать 
какой-нибудь проект для населения. 
Не так, чтобы сделали и забыли, а 
чтобы было полезно и востребова-
но. Например, детские площадки на 
улицах, место для семейного отдыха 
или пляж на берегу Чумыша.Д , , …

Но уроки, общественная деятель-
ность – это одно. А нужно что-то еще 
для души, дело, которое приносит 
особую радость и вдохновение. И та-
кой отдушиной для Ольги Прониной 
стал новый проект – клуб общения 
для девочек «Берегиня».

С этим проектом в 2017 году она 
приняла участие в конкурсе стартапов 
«Педагогика вне шаблона», который 
проходил на базе педагогического уни-

верситета. Среди 13 человек заняла 3 
место. Также с «Берегиней» Ольга Про-
нина побывала в Томске на форуме 
молодых специалистов Сибири.

– Это дало понимание, куда дви-
гаться дальше. Проект везде отмеча-
ют, потому что тема предназначения 
женщины в нашем мире особенно 
актуальна сегодня, когда растет ста-
тистика разводов, многие мамы вос-
питывают детей без отцов, когда жен-
щины ставят карьеру на первое место. 
Утрачиваются семейные ценности, 
идеи женской чистоты, целомудрия. 
И очень важно, чтобы девочка сохра-
нила в современном мире желание 
быть женой и мамой, – считает Ольга 
Пронина. – Я вижу по девочкам, что 
зачастую они ведут себя неправильно 
с мальчиками, у многих проявляются 
мужские черты характера. А мне хо-
чется, чтобы мои ученицы излучали 
свет и тепло, чтобы понимали, что 
каждая из них красива и уникальна 
и что только от нее самой зависит, 
будет она счастлива или нет.

Женщина должна уметь готовить, 
рукодельничать, знать этикет, пра-

вила поведения… Итогом работы 
за год будет поездка в комплекс рус-
ской культуры «Десятиручка», что в 
Горном Алтае.

– Клуб общения «Берегиня» – это 
мои ученицы. Они идут за мной, по-
тому что я им интересна как лич-
ность. И потому на мне большая от-
ветственность, к чему я их приведу, 
– делится Ольга.

Они уже делали куклы-обереги 
Желанницы, пекли апельсиновые 
кексы, прорабатывали собственные 
образы, какими они видят себя че-
рез пять лет. На Новый год дарили 
друг другу подарки, сделанные сво-
ими руками… А еще, говорят, зима 
– особое время, волшебное. И пока 
кружит да вьюжит, нужно успевать 
загадывать желания, как можно 
больше. Можно записать на бумаге 
100 желаний. Все, что приходит в 
голову, даже если кажется, что это 
невозможно. Что хочешь – в дом, для 
себя, для любимых, для работы, для 
души... Большая часть обязательно 
сбудется! Девчонки проверяли.

Ольга РОДИОНОВА

Накануне Дня российского 
студенчества в гостях у 
«АП» побывала обаятель-
ная Татьяна Коломеец. 
Девушка учится в АлтГУ. 
Она рассказала, почему 
важно уметь постоять 
за себя и близких людей.

Про таких девушек, как Та-
тьяна Коломеец, говорят: от-
личница, умница, красавица. 
Ей 19 лет, учится на втором 
курсе юридического факуль-
тета. Защищает честь класси-
ческого университета на фору-
мах и олимпиадах различного 
уровня. Так, в апреле прошло-

го года стала победителем XII 
Международной научной кон-
ференции студентов и молодых 
ученых «Наука и образование» 
в Астане.

Гостья «АП» родилась и выросла 
в Барнауле. Стать юристом решила 
еще в детстве:

– Мечтаю работать в право-

охранительных органах, по-
могать слабым. Есть и глобаль-
ная цель – защищать мир от 
международного терроризма. 
Каждый день слышу в новостях 
о терактах, убийствах простых 
граждан. Уверена, трагедии, 
которые происходят вокруг, 
можно предотвратить. Многое 
зависит от желани я людей 
сделать нашу жизнь лучше, 
безопаснее.

Своими действиями девушка 
доказывает, что красота и ум еще 
как совместимы! Часто бывает в 
краевой универсальной научной 
библиотеке им. В.Я. Шишкова, 
только там она находит необхо-
димые материалы для написания 
курсовой работы. В свободное 
время ходит в фитнес-центр, а 
еще посещает секцию по руко-
пашному бою.

– Это мое хобби. Считаю, что 
девушка должна уметь дать от-
пор. Тем более время у нас не-
спокойное. К счастью, навыки 
пока в реальной жизни не при-
меняла. Уроки проходят на базе 
военно-патриотического клуба 
«Крылатая гвардия», – улыбается 
Татьяна.

Во вторник она закрыла сессию, 
в зачетке – снова одни пятерки.

– Заветную книжечку в День 
российского студенчества хочу 
освятить у часовни Святой му-
ченицы Татианы. Верю в то, что 
ритуал поможет мне и дальше 
успешно учиться и прибли-
зит к главной мечте – сделать 
блестящую карьеру, – говорит 
Татьяна Коломеец.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Дорогие юноши и девушки! 
Сердечно поздравляю вас с Днем российского студенчества!Более двух с половиной веков минуло со дня соз-дания первого высшего учебного заведения в нашей стране. Именно в день подписания императрицей Елизаветой указа об учреждении Московского уни-верситета в России отмечают свой главный праздник студенты.

Сегодня в Алтайском крае обучается в вузах и ссузах почти 100 тысяч будущих профессионалов. Это главный творческий и интеллектуальный ресурс региона, самая активная и неравнодушная часть молодежи. Многие из вас делают успехи в учебе и научной деятельности и при этом активно выражают свою гражданскую позицию, занимаются поисковой работой, помогают ветеранам и пожилым людям. Лидерские позиции в стране занимает стройотря-довское движение Алтайского края. В год, объявлен-ный президентом России Годом добровольца, мы особенно гордимся тем, что наши ребята продолжат участвовать в грандиозных строительных проектах, работать волонтерами в сферах здравоохранения и образования. Правительство Алтайского края всегда будет поддерживать все ваши начинания.Дорогие ребята! Пусть ваши студенческие годы будут насыщены яркими, значимыми событиями, станут достойной основой для будущих побед. Желаю вам здоровья, неисчерпаемой энергии, веры в себя и радости созидания!

Дорогие друзья! Поздравляем вас с Днем российского студенчества!В нашей стране студентам посвящено целых два праздника: международный и национальный. Это вполне оправданно, ведь на протяжении всей истории у студенчества в России была особая судьба. Во все времена вам была присуща выраженная граждан-ская позиция, ваши предшественники задавали тон политическим настроениям в стране, посвящая жизнь народному просвещению или отправляясь на целину целыми университетскими группами.Истинные традиции российского студенчества сохраняются и сегодня, примеров тому множество. В том числе ставший уже традиционным молодежный форум «Алтай. Точки Роста», на площадках которого обсуждаются самые актуальные темы современной России и будущее страны и региона, спортивные праздники, объединяющие атлетов и просто сторон-ников здорового образа жизни, многолетняя практика «Снежных десантов», которые знают и ждут в каждом, даже самом отдаленном , районе, всевозможные добро-вольческие объединения, акции помощи ветеранам, деятельность поисковых отрядов. Нельзя обойти вни-манием и выдающееся алтайское стройотрядовское движение, которое в этом году награждено знаменем лучшего регионального отделения России.Вам еще предстоит покорить свои первые профес-сиональные вершины. Но уверен, что уже в ближай-шем будущем вы еще активнее включитесь в большую работу по укреплению экономики и социальной сферы Алтайского края. Желаем с честью выдержать этот жизненный экзамен. Пусть дух студенчества всегда помогает сохранять веру в свои силы и до-биваться поставленной цели! Радости вам, любви и успехов в учебе!

Губернатор Алтайского края
А. КАРЛИН.

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания

А. РОМАНЕНКО.

25 января – 
День российского 
студенчества

***

Татьяна уходит в бой
.ПЛЕМЯ МЛАДОЕ.

Конвент – 
это по-нашему!

Активисты знают о проблемах, с кото-
рыми сталкиваются студенты в повсед-
невной жизни, и готовы их решать. Так, 
член краевого Молодежного парламента 
от Романовского района Михаил Радченко 
помогает старшеклассникам в профориен-
тации. Парень учится в техническом вузе на 
строительно-технологическом факультете.

– С будущей специальностью опреде-
лился еще в школе и четко иду к цели. К 
сожалению, не все старшеклассники могут 
ответить вопрос: кем быть? Порой полу-
чают образование ради диплома. Отсюда 
проблемы с трудоустройством. Планиру-
ем в ближайшее время организовывать 
встречи с учениками из городов и районов 
нашего региона, рассказывать о различных 
профессиях, а также приглашать к ребятам 
для общения успешных молодых специ-
алистов: врачей, учителей, работников 
сельского хозяйства, предпринимателей 
и так далее, – говорит Михаил.

Из Тальменского технологического тех-
никума на конвент приехала Анастасия 
Самсонова. В ссузе состоит в студсовете и 
отвечает за волонтерское направление.

– В нашем объединении шестьдесят до-
бровольцев. В первую очередь мы помогаем 
ветеранам Великой Отечественной войны, 
а также одиноким пожилым людям. Созва-
ниваемся с ними, приходим в гости, делаем 
уборку, покупаем продукты в магазине. Ра-
бота ведется круглый год. Хочется, чтобы 
волонтерский центр и дальше развивался. 
Приехала на встречу для обмена опытом.

Встреча в АКЗС дала старт для работы 
молодежных лидеров по разным направ-
лениям. У них впереди целый год для того, 
чтобы развивать студенческие инициати-
вы, реализовывать собственные проекты 
в вузах и ссузах Алтайского края.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Любви все возрасты по-
корны, и Раиса Новицкая 
из любви к знаниям в 71 год 
поступила на 1 курс днев-
ной формы юридического 
факультета АлтГУ.«Н  »

Охранник корпуса юрфака АлтГУ, 
что на Социалистическом проспек-
те, узнав, по какому поводу здесь 
«АП», улыбнулся: «Так вы к нашей 
знаменитости. Вам прямо по кори-
дору и направо, только недолго, эк-
замен у ее группы сегодня».

Кажется, в сессионную пору здесь 
даже воздух сгущается. Одни спе-
шат на консультацию, другие уже 
готовы, как в ледяную крещенскую 
воду, войти в экзаменационную ау-
диторию. Раисе Марковне к таким 
тревогам не привыкать. По первому 
своему образованию она педагог, по 
второму – психолог, а сейчас получа-
ет юридическое. К каждому экзамену 
студентка готовится основательно, 
старательно пишет шпаргалки.

– А почему нет? – вопрошает она 
в ответ на мое удивление. – У меня 
есть и компьютер, и ноутбук. Могу 
и распечатать лекционный мате-
риал, как обычно делают студенты. 
Но материал хорошо запоминает-
ся, только когда пишешь от руки. 
Эффективный способ – рекомен-
дую. К рукописным конспектам и 
шпаргалкам отношусь хорошо, но 
на экзаменах не списываю никогда. 

Вот что в голове удержалось, с тем 
и иду отвечать.

В Барнаул Раиса Новицкая при-
ехала из Тюменской области. Если 
ехать поездом, то двое суток пути. 
В нашем городе она, как и тысячи 
других студентов, снимает жилье и 
каждое утро отправляется на лек-
ции и семинары. Наверное, могла бы 
учиться и поближе к дому, да толь-
ко не чужой ей Алтай. В алейской 
церкви венчались много лет назад 
ее мама и папа, Агриппина и Макар 
Белоруковы. Родители – из репрес-
сированных, дочка Рая родилась у 
них в ссылке в Томской области. Ее 
старшая сестра и по сию пору живет 
в Бийске, а Раису Макаровну, после 
того как пятеро ее детей – Ирина, 
Эдуард, Дина, Стас, Артем выросли 
и разъехались кто куда, позвал жить 
к себе в Тюмень средний сын.

Сейчас у женщины одиннадцать 
внуков, на подходе – двенадцатый, 
уже и правнуки пошли. Ни один из 
взрослых ее детей, «уверенно обе-
спеченных людей», не возражал 
против учебы мамы в университете.Л  

Первую попытку поступить в 
АлтГУ Раиса Новицкая сделала в 
2016 году. Поскольку высшее обра-
зование у абитуриентки уже было, 
ей предложили магистерскую про-
грамму. Тогда ей баллов не хвати-
ло. За год, многое передумав, она 
решила начать с 1 курса.

– Раиса Макаровна, вы учитесь 
на платной основе?

– Да. Если бы даже и повезло по-
пасть на бюджет, отказалась бы. В 
пользу не попавшего на это место ре-
бенка, чьи родители не могут оплачи-
вать его обучение. Ему юридическое 
образование и диплом необходимы, 
а мне всего лишь нужны. Для того 
чтобы применять статьи законода-
тельных актов, грамотно пользовать-
ся своими правами в сфере ЖКХ, 
семейного или земельного права, 
помогать родным, соседям, друзьям. 
Всё можно разрулить мирным путем, 
если поступать по закону. Я и сейчас 
все делаю так, что даже сын, юрист 
с высшим образованием, смеется: 
«Мам, к тебе не подкопаешься».

– А как вас воспринимают одно-
курсники?

– Мы друзья, хотя на общем детско-
юношеском фоне я, конечно, смотрюсь 
опытной тетенькой. Милые девочки 
и мальчики, все мне как внуки, со сво-
ими детскими заморочками и тусов-
ками, – смеется первокурсница. – И 
на студенческие вечеринки они меня 
зовут. Правда, когда репетировали 
выступление группы на празднике 
посвящения в студенты, сказала ребя-
там: «Я полностью в вашем распоряже-
нии, только не забывайте, у меня нет 
вашей гибкости и пластичности». Этот 
танец можно посмотреть в соцсетях.

К слову, там, «ВКонтакте», мы и 
увидели впервые нашу героиню. В 
чатах активна, правда, признается, 

что социальные сети не ее история, 
слишком много времени они отни-
мают. Другое дело – чтение. Профиль-
ные сайты или книга, бумажная и 
электронная. Читать можно в транс-
порте, на переменах, перед сном или, 
наоборот, после пробуждения. Книга 
и Интернет не антиподы, как думают 
многие родители, а лишь способы 
узнавания нового. Чтобы Всемирная 
паутина перестала быть помойкой 
для наших детей, нужно научить их 
ловить только нужное. Этому навыку 
не учат в школах и вузах. По глубо-
кому убеждению Новицкой, уроки 
информатики уже давно нужно под-
нять до уровня предмета с условным 
названием «Культура пользователя и 
навыки работы в Сети», например. Это 
ключевой момент воспитания, неза-
служенно отодвинутый на задворки 
человеческого бытия. Если родители 
и педагоги упускают возможности, 
которые дает ребенку цепкая детская 
память, в вузе ему уже не наверстать 
упущенного. Не этой ли природы тот 
низкий уровень компетенции иных 
выпускников вузов, при котором 
общество спотыкается на каждом 
шагу? В логике любого профессио-
нального разговора важна крепкая 
аргументация. Но откуда ей взяться? 
Не интересны вчерашнему школяру 
ни история с литературой, ни мате-
матика с географией. Энциклопедист 
нынче существо «краснокнижное». 
Ситуацию исправлять нужно в том 
числе и опытом отдельно взятой лич-
ности.

– Понимаете, то, что сойдет с рук 
моей юной одногруппнице, неприем-
лемо для меня. Время течет для нас 
с разной скоростью. У меня каждая 
минута на счету. Недостаточно войти 
в студенческую колею. Надо ведь 
еще и учиться так, чтобы не стыдно 
было перед профессорско-препода-
вательским составом, что-то иметь 
в голове, уметь высказываться. Что 
дозволено Юпитеру, не дозволено 
быку. Вот я и читаю везде, постоян-
но, в каждый свободный момент. 
И детей своих к этому приучила.«В  ̈ »

У Новицкой – свои методики. 
Школьницей ее дочь Ирина не люби-
ла читать. И мама сказала ей: «Отложи 
программные повести и рассказы, 
возьми роман, «Даурию», например. 
Первые пятьдесят страниц будешь 
осиливать, как будто воду хлебать, 
безвкусную и не нужную тебе. Но на-
берись терпения, вкус придет». Внуку 
Платону, когда тому было десять ме-
сяцев от роду, она купила калькуля-
тор с большими яркими кнопками. 
Сначала малыш следил зачарованно 
за мигающими цифрами, а к году стал 
их различать. Сейчас мальчику пять 
лет, в беседах с бабушкой он готов 
поддержать любую тему.

– Взрослые зациклены на неких 
установках. Не ходи, не трогай, не 
суй свой нос. Дети же спрашивают: а 
почему нельзя? Это и есть познание 
мира. Чтобы не погасить эту любоз-

нательность, развить ее, нужно как 
минимум знать ответы на вопросы, 
– делится опытом Раиса Макаровна.

А теперь – фирменные секреты 
женщины подтянутой, с хорошей 
кожей, не имеющей проблем с памя-
тью, обычных для тысяч ее ровесниц.

– Спортом не занимаюсь, но хожу 
много. Если нет автобуса и надо прой-
ти несколько остановок пешком – иду. 
С внучатами гуляю по 2 – 3 часа в день, 
а во время прогулки рассказываю об 
окружающем мире, наизусть читаю 
им стихи. Не «Резиновую Зину», а се-
рьезную поэзию. «Став первым словом 
в год наш колыбельный…» – начинает 
Раиса Макаровна гамзатовское «Мама», 
одно из его самых пронзительных.

Заучивание стихов – самый, по-
жалуй, эффективный метод тре-
нировки памяти, рекомендуемый 
нейрофизиологами. Чтобы не со-
стариться до срока от безделья, от 
инфаркта – пешком, а от Альцгей-
мера – читая и запоминая.

Чтобы тексты легче заучивались, 
женщина переписывает их по многу 
раз от руки, а листы развешивает 
перед глазами, чтобы перечитывать, 
когда стоит у зеркала в ванной или 
у плиты на кухне. Помогает, уже по-
сле нескольких прочтений строчки 
откладываются в памяти.

Все, Раисе Макаровне пора захо-
дить на экзамен. 1 курс сдает эко-
номику, предмет сложный. Но она 
подготовилась основательно.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Татьяна Коломеец: «Имя приносит мне удачу».

У студентов горячая пора. В центре – Раиса Новицкая.

Время действовать и мечтать

(Начало на 1 стр.)

.ГОСТЬ АП .
Ушла на пенсию? Нет, поступила в вуз
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6 КУЛЬТУРА
  ТЕАТР .

В театре кукол «Сказка» ра-
ботают над «Евгением Онеги-
ным» – первым за долгие годы 
спектаклем для взрослых 
зрителей. Корреспонденты 
«АП» побеседовали с худож-
ницей Ольгой Акимовой из 
Улан-Удэ, которая придума-
ла сценическое оформление 
и эскизы кукол для будущей 
постановки. «И ̈    »

Ольга Васильевна раскладывает 
перед нами толстую пачку больших 
черных листов, которые она называет 
своей рабочей тетрадью. На некото-
рых буквально пара белых штрихов: 
вот летит перышко, а за ним тоже 
летит маленькая белая фигурка 
(это Татьяна). На других листах пор-

треты Пушкина. Кое-где появляется 
сдержанный цвет – желтое платье 
круглолицей Ольги, зеленый мундир 
генерала.

– Доминировать будут два цвета: 
черный и белый. Мы отталкивались 
от идеи письма, рукописи, – объясняет 
нам художница. – Это же театр мета-
фор! Если в драматическом мы всегда 
видим артиста, его живые глаза, то 
здесь ему нужно максимально раство-
риться в кукле. 

– Кажется, белые перышки – 
центральный образ спектакля…

– «Евгений Онегин» – такое объ-
емное произведение, в нем столько 
всего! Но будущий спектакль нужно 
как-то связать, и режиссер-постанов-
щик Елена Чвёрткина сразу сказала, 
что у нас будет Пушкин, который 
пишет пером. Он появится в трех 
ипостасях: как кукла, маска и чело-

век. А перышко – это еще и символ 
полета, дыхания, легкости…

Мы сейчас идем как по нитке… 
Пушкин – гений, к тому же это очень 
узнаваемый текст, и по нему поста-
вили столько шедевров. И каждый 
придет на спектакль со своим сте-
реотипом персонажей: «Ну что вы, я 
Татьяну вижу по-другому!» Так что вся 
постановочная группа будет на этом 
спектакле расти над собой.

– Какого размера будут куклы?
– Метр двадцать. Это планшет-

но-напольная кукла. Я посмотрела 
масштаб вашей сцены и поняла, что 

кукла небольшого размера может не 
захватить внимание. И сделала ее 
высокой. Это же поэзия, духовность, 
наши герои как бы тянутся вверх. 
Есть и непрямая ассоциация: свеча. 
Они как люди-свечи, и каждая горит 
по-своему.

– Как вы искали образы и фак-
туры?

– У нас с режиссером Еленой Чвёрт-
киной одна школа: мы окончили 
Санкт-Петербургскую академию 
театрального искусства. Она знает, 
что мы, художники, тоже работаем 
методом этюда, импровизации. Я 
читала текст и думала, что в нем 
лично меня задевает. И поняла, что 
это няня. Няня Пушкина и няня Та-
тьяны Лариной. Тепло и легкость. Мы 
уже нашли фактуры для этой куклы 
– шерсть. Большой теплый платок. 
Кстати, этот платок сейчас вяжет 
вахтер театра Таисия Викторовна. 
Переживает, успеет ли до премьеры.Н  

– Сейчас эти куклы уже оживают, 
– говорит художница. – Женщины в 
цехах придумали технику для соз-
дания перышек. Ольга Косенкова, 
скульптор театра, вылепила образы 
героев из папье-маше. Плоские кар-
тинки выходят в объем, и какие-то 
вещи могут корректироваться: то, 

что было красиво на бумаге, в про-
странстве может не сработать.

– Ольга Васильевна, вы ведь и 
сами делаете кукол для вашего 
монотеатра. С чего он начался 
– вам стало мало быть только 
художником?

– В собственных спектаклях я 
художник, портной, бутафор, сама 
пишу сценарий, подбираю музыку, 
режиссирую и играю одна. У меня 
там такая система – целый балет за 
ширмой, при этом меня не видно. Вы-
вожу свои спектакли на фестивали.

Знаете, я видела в театре много че-

ловеческих трагедий от несовпадения 
артиста или художника с материалом, 
который ему предлагают. Человек 
хочет ставить «Три сестры», а ему дают 
что-то другое. В нашем театре «Ульгэр» 
мне в основном предлагают оформ-
лять спектакли с национальным ко-
лоритом. У меня хорошо получается, 
но стало казаться, что они похожи 
один на другой.

И я решила сделать спектакль, 
посвященный моему деду-ветерану, 
военному врачу. Тоже метафориче-
ский, спектакль-память. Моя тетя 
отдала погоны, шинели, бинокль, и 
я несколько лет собирала эту поста-
новку. Мне показалось, что слова бу-
дут лишними, я взяла музыкальную 
основу. Сделала образно фигуру деда 
и маленькую себя – мы с ним ходили 
на День Победы, он всегда выступал… 
Знаете, я осторожно отношусь к лич-
ным темам, но от зрителей пошла 
такая теплая реакция! А второй мой 
спектакль – по «Девочке со спичками» 
Андерсена, называется «Ниточка». 
Они могут быть показаны в любом 
небольшом пространстве для 10 – 40 
зрителей.

– По первому образованию вы 
художник-оформитель. С чего 
для вас вообще начался театр?

– Когда-то я пришла туда работать 
шрифтовиком. Писала плакаты, 
афиши. Потом, поработав еще и в 
драме, поняла, что для художника 
именно театр кукол – безграничное 
пространство, и решила учиться. Мне 
говорили: «Оля, куда ты идешь? Ты 
же все время будешь катать Колоб-
ка по сцене!» Но для художника это 
большая свобода, ведь куклой может 
стать любой предмет – тряпочка, ве-
ревочка, чашка. Сейчас даже из воды 
делают кукол!

– Учитывая ваш опыт и награ-
ды, для нашего театра рабо-
тать с вами – большая честь.

– Если серьезно относиться к награ-
дам, очень сложно летать. Как в той 
притче про цыган, которые когда-то 
были птицами, но потом понавешали 
на себя много золота и не смогли взле-
теть. Вот и мы получили награду – это 
приятно, но нужно расти дальше. И 
опять мы ничего не умеем и должны 
учиться заново.

Любовь КАРПОВА

«Мы будем расти над собой»

  СНИМАЕТСЯ КИНО .
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Чудо произошло с учеником 
Гальбштадтской школы Вла-
диславом Нимаком в самый 
канун Нового года после фразы: 
«Вперёд, олени мои, э-ге-гей!» 
Иначе как еще можно назвать 
тот факт, что парнишка из 
далекого села в Алтайском 
крае вдруг оказался на съе-
мочной площадке вместе с 
мэтрами российского кино 
Алексеем Булдаковым и Гали-
ной Польских?

О том, что в Немецкий националь-
ный район прибыла съемочная группа 
трехсерийного художественного филь-
ма Eins, Zwei, Drei (один, два, три), Влад 
не знал. В судьбоносный для себя день 
он просто лежал на матах в спортза-
ле, отдыхая от соревнований, когда в 
спорткомплекс вошли известная ак-
триса Ирина Линдт и режиссер Анна 
Багмет. Шли поиски мальчишки на 
роль Михи, киношного друга главного 
героя картины в исполнении Ивана Зо-
лотухина (сын актерской пары Валерия 
Золотухина и Ирины Линдт). Но под-
ходящей кандидатуры не находилось. 
И тогда главный специалист районно-
го отдела культуры Елена Лымарева 
предложила режиссеру взглянуть на 
Влада Нимака.

– Я не знал, кто такие эти люди ря-
дом с Еленой Андреевной и зачем они 
просят меня крикнуть на весь спортзал 
нелепую фразу: «Вперед, олени мои, 
э-ге-гей!» – рассказывает Влад, – но я 
крикнул, видимо, как-то правильно, и 
меня сразу же утвердили на роль Михи.

О чем Eins, Zwei, Drei? (Кстати, трило-
гия снимается при поддержке Между-
народного союза немецкой культуры.) 
Интеллигентная молодая женщина 
Елена Вайс (Ирина Линдт) мечтает, что-
бы ее сын владел немецким языком, 
поскольку в нем течет кровь россий-
ских немцев. Но сам Иван Вайс (Иван 

Золотухин) уверен, что немецкий не 
пригодится в жизни, и отлынивает от 
занятий. Чтобы как-то заинтересовать 
сына, мать отправляет его в языковой 
лагерь в Германию. Там школьник заме-
чает красивую девочку Эрику Шварц, 
которая говорит только по-немецки. 
Так всё начинается в первой серии...

Вторую снимали на Алтае и в Мо-
скве. Герои фильма немного повзро-
слели. Появился красавчик Генрих 
– причина всех неудач главного героя...

Съемочная группа побывала в Бар-
науле, Белокурихе, Быстром Истоке и 
Гальбштадте. История Zwei будет зим-
ней, новогодней и, как говорят авторы 
картины, немного сказочной.

Влад даже не предполагал, что пер-
вая сцена, в которой он снимется, бу-
дет… в бане! В ней по сюжету фильма 
он должен был парить своего друга, 
главного героя фильма, которого играет 
Иван Золотухин.

– Как и положенно в фильме, – сме-
ется Влад, – баня была ненастоящей, 
еле теплой, вместо пара пустили дым, 
нам с Иваном нанесли специальный 
грим, будто у нас румянец, а тела наши 

сделали мокрыми. Сцена была постро-
ена на импровизации, все получилось 
замечательно, сняли всего два дубля, 
и оба удачные.

– Сами съемки – это такой удиви-
тельный, интересный процесс, – вос-
хищается Влад. – Они настолько меня 
захватили, словами не описать! Кстати, 
этим же вечером мы с Иваном Золоту-
хиным пошли в настоящую баню и уже 
там смогли нормально познакомить-
ся, пообщаться. Он оказался совсем не 
«звездным мальчиком», как многие мог-
ли бы подумать, а обычным, хорошим 
парнем. Еще мне запомнилась сцена, 
где я на деревенской горке. Снимать-
ся надо было с голым торсом, сверху 
– тулуп. На улице – минус двадцать с 
ветерком, холод! А снимать пришлось 
четыре дубля, у меня все отлично полу-
чалось, а вот у моей мамы по фильму 
(тоже непрофессиональной актрисы) 
не сразу вышло выполнить режиссер-
скую задачу. И первый урок, который я 
вынес, – не надо переигрывать, в кадре 
надо проживать настоящую жизнь, 
быть максимально естественным.

– Еще была сцена, где мы сидим 

мужской компанией, а Алексей Ивано-
вич Булдаков (по фильму это дед героя 
Ивана Золотухина) рассказывает нам 
анекдоты, а мы смеемся, – вспоминает 
Владислав. – Я когда актера Булдакова 
увидел, даже не понял сразу, кто это. 
Понимаю, что знаю этого человека, и 
все. Просто я в силу своего возраста еще 

телевизор не смотрел, когда вышли 
легендарные «Особенности националь-
ной охоты». Зато теперь, приехав со 
съемок, я с огромным удовольствием 
пересмотрел все фильмы с участием 
этого знаменитого актера, кстати, на-
шего земляка, ведь Алексей Иванович 
родом из Ключевского района, там у 
него сейчас остался только двоюрод-

ный брат, но именно к нему в гости 
он и поехал после съемок. Алексей 
Иванович – юморист, он за раз может 
50 анекдотов без остановки рассказать. 
С ним весело!

Кстати, и Галина Польских, и Алек-
сей Булдаков, по словам Владислава, 
вели себя на съемочной площадке 
очень скромно, как обычные люди, 
а не боги киноиндустрии.

Работа над фильмом длилась с утра 
и до трех ночи.

– И это я уходил с площадки в три 
ночи, а съемочная группа и дальше 
продолжала работать, – комментирует 
Влад Нимак. – Но, поверьте, на съемках 
время летит незаметно, и это совсем 
не скучно.

– Режиссеры меня только хвалили, – 
признался он, – у меня все получалось 
буквально с первого дубля.

И, как оказалось, не только хвалили, 
но и посоветовали нашему земляку 
после школы поступать в Щукинское 
училище на актерский факультет. Яв-
ные артистические задатки Влада были 
заметны всем профессиональным ар-
тистам, задействованным в фильме.

– Никогда не задумывался об ак-
терской профессии, а теперь только 
об этом и мечтаю, – поделился с нами 
Владислав. – Я уже сообщил о своих 
планах родителям, и они меня пол-
ностью поддержали.

Он просто лежал на матах в спортза-
ле, когда туда вошла съемочная группа. 
Но и до этого он постоянно участвовал 
в художественной самодеятельности 
– и спеть может, и сплясать, и на лож-
ках сыграть! Свой природный дар он 
постоянно оттачивал и в школе, и в 
ДК. Именно это увидели и оценили 
специалисты-театралы – умение быть 
органичным.

– Я теперь с нетерпением буду ждать 
выхода фильма, – сказал Влад напосле-
док. – Будет еще и третья часть, но ее 
будут снимать в Египте!

Елена ВОЛЬФ
(фото с сайта фильма Eins, Zwei, Drei) 

А баня-то ненастоящая!

  АФИША БАРНАУЛА .
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 

тел. 63-47-58.
Выставки: «Художник. Время. Образ», «Алтай – перекресток 

культур», «Революция в музейном интерьере», «Душа России» (к 
80-летию Алтайского края), «Заповедными тропами Алтая» (все 6+).

27 января. 14.00 – экскурсия для детей с родителями «Кто в 
лесу живет, что в лесу растет» (6+).

28 января. 14.00 – экскурсия для детей с родителями «Секреты 
горной Колывани» (6+).

Военно-исторический отдел, пр. Комсомольский, 73-б, 
тел. 38-00-42.

Выставка «Великая Отечественная война в советской фила-
телии» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.
До 4 февраля. Выставка «Геннадий Борунов. Жизнь, творчество, 

эпоха» (0+). Представлены знаковые произведения художника с 
1950 годов.

До 4 февраля. Выставка «Такие разные собаки» (0+). Живопись, 
декоративно-прикладное искусство.

До 4 февраля. Выставка «Пусть меня научат….» (0+).

«Этой ярмарки краски». Народные промыслы России (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ 

АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.
До 28 января. Выставка «Алтай. Судьба. Эпоха» (0+). Экспозиция 

посвящена Василию Шукшину, Михаилу Калашникову, Роберту 
Рождественскому, Валерию Золотухину, Герману Титову.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Персональная выставка живописца Василия Куксы «Приглашаю 

в путешествие» (0+).

МУЗЕИ

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр.
Ленина, 111, тел. 22-64-05.

До 4 февраля. Выставка памяти заслуженного художника России 
Владимира Раменского «Графическая линия жизни» (0+).

АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ, пр. Социалистический, 78, 
тел. 36-81-47.

До конца января. Выставка «Графика из коллекции Щетини-
ных» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
Персональная выставка Марата Форнеля «Сакральные пути 

по Алтаю» (0+).
ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г.
Выставка графики Владимира Рябчикова «Буратиноиды». 

Проект Романа Ведяйкина и Маргариты Романовсковой «Дет-
ская неожиданность». Графика Юрия Гребенщикова. Живопись 
Андрея Арестова «Тобольск. Алупка. Петербург». «Фрагмент
№ 2» – инсталляция Павла Бакушкина (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.
26 января. 18.30 – «Собачье сердце» (12+).
27 января. 17.30 – «Укрощение строптивой» (16+).
28 января. 17.30 – «За двумя зайцами» (12+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.
26 января. 18.30 – «Обыкновенное чудо» (12+).
27 января. 17.00 – «Старший сын» (12+).
31 января. 18.30 – «Преступление и наказание» (12+).
1 февраля. 18.30 – «Шинель» (12+).
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
26 января. 18.30 – «Летучая мышь» (12+).

27 января. 17.00 – «Скрипач на крыше» (12+).
28 января. 17.00 – «Юнона и Авось» (16+).
1 февраля. 18.30 – «Вечер романсов» (6+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
27 января. 11.00, 13.00 – «Маша и Медведь» (с 3 лет).
11.30 – «Театр на подушках». Спектакль «Муха-цокотуха» (с 1 года).
28 января. 11.00, 13.00 – «Сестрица Аленушка и братец Ива-

нушка» (с 5 лет).
11.30 – «Театр на подушках». Спектакль «Мойдодыр» (с 1 года).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
27 января. 17.00 –«Поющая Лилия». Юбилейный вечер Лилии 

Боровинской (6+).
30 января. 18.30 – концерт лауреата международных конкурсов 

Владимира Хомякова (фортепиано, Россия – США) (6+).

Выставка «Пусть меня научат...» в Художественном музее.

Спектакль «Летучая мышь» в театре музыкальной комедии.

С  
  Б-
, Б, 
Б И  
Г.

«К   
    :   
 ».

Художница Ольга Акимова с эскизом куклы для будущего спектакля. Скульптор Ольга Косенкова.

Владислав Нимак с Галиной Польских и Алексеем Булдаковым. Афиша нового фильма.


